

REPOSITORIO ACADÉMICO DIGITAL INSTITUCIONAL

Conflictos de seguridad de los indocumentados michoacanos en Estados Unidos y la necesidad de una reforma migratoria

Autor: María Fernanda Zavala Aguirre

**Tesis presentada para obtener el título de:
Licenciada en Derecho**

**Nombre del asesor:
Oscar Soberanes Lasses**

Este documento está disponible para su consulta en el Repositorio Académico Digital Institucional de la Universidad Vasco de Quiroga, cuyo objetivo es integrar, organizar, almacenar, preservar y difundir en formato digital la producción intelectual resultante de la actividad académica, científica e investigadora de los diferentes campus de la universidad, para beneficio de la comunidad universitaria.

Esta iniciativa está a cargo del Centro de Información y Documentación "Dr. Silvio Zavala" que lleva adelante las tareas de gestión y coordinación para la concreción de los objetivos planteados.

Esta Tesis se publica bajo licencia Creative Commons de tipo "Reconocimiento-NoComercial-SinObraDerivada", se permite su consulta siempre y cuando se mantenga el reconocimiento de sus autores, no se haga uso comercial de las obras derivadas.



TITULO

**Conflictos de seguridad de los
indocumentados michoacanos en
Estados Unidos y la necesidad de una
reforma migratoria**

TESIS

Que para obtener el grado de

LICENCIADO EN DERECHO

Presenta

MARÍA FERNANDA ZAVALA AGUIRRE

Asesor

OSCAR SOBERANES LASES

Morelia, Michoacán, México 2009

DEDICATORIA

Este trabajo no hubiera podido haberse realizado sin el apoyo incondicional de familiares y amigos, sin ellos, no se hubiera podido realizar en tan poco tiempo como es que se realizó esta tesis.

Primeramente, quisiera dedicársela a un hombre que para mí, es un ejemplo muy grande a seguir, que sin su guía y educación incondicional no estaría donde estoy, me refiero a mi padre el Dr. José Fernando Zavala Nolazco que aunque ya no se encuentra físicamente conmigo desde hace un par de años, él ha sido mi compañero espiritual que tanto necesité durante el camino que recorrí al realizar ésta tesis; ésta tesis es para ti papá.

Para mí fue indispensable el apoyo y el impulso de una persona que ha tenido que tomar responsabilidades de dos figuras, que admiro con gran orgullo su fortaleza y que sin ella, ésta tesis no tendría el gran valor que le considero, a mi madre María Araceli Aguirre Villarruel, le agradezco enormemente que me haya impulsado para que continuara con este reto y que ahora ya es un logro y una realidad, gracias mamá por estar conmigo en el camino que estoy recorriendo en la vida.

También quisiera agradecerle a mis hermanos David y Joel, que ellos hacen que mi vida sea completa, que me esfuerce cada día para poder ser un buen ejemplo para ellos y que se sientan orgullosos de su hermana mayor, gracias a ellos es que tuve el impulso suficiente para que se cerrara este círculo.

Así mismo, quisiera dedicar ésta tesis al hombre que ha estado conmigo desde hace años, se convirtió en mi mejor amigo y que está a mi lado terminantemente, que también considero un modelo a seguir, por la valentía con la que ha enfrentado la vida y que ha salido siempre carra arriba, Luis Fernando, gracias por

estar conmigo y por ser la persona que aportó muchísimo durante la realización de esta tesis.

Dedicaré también esta tesis a mi abuelita, mis tíos, tías, primos y primas que ellos son de lo más preciados que tengo en la vida y que no se puede saborear un triunfo si no tenemos a nuestra familia cerca de nosotros, gracias a todos por ser la hermosa familia que es ahora.

No voy a olvidar a mis amigos que han estado conmigo en las buenas y en las malas y que hemos aprendido uno del otro, Ariadna, Silvia, Abraham, Roberto y a ti Miriam que fuiste una pieza clave en esta investigación, tu me guiaste y siempre me apoyaste cuando la estaba haciendo y los días pasaban y se convertían en desesperación; gracias a todos ustedes por estar conmigo y darle una chispa a mi vida.

Quisiera agradecerles a todos mis maestros que tuve durante la carrera en la Vasco, gracias a ellos y a su enseñanza tuve las armas para poder realizar esta tesis; pero sobre todo, quisiera agradecer al Mtro. Oscar Soberanes Lasses, porque no solamente fue mi maestro, sino también fungió como asesor de este proyecto, creyó en mí y me apoyó, pero sobre todo se convirtió en un amigo que me acompañó en este camino donde superé varios obstáculos que creía enormes.

Y ya para terminar, quiero puntualizar que sin su esfuerzo, dedicación y ganas de superarse ésta tesis no existiría hoy y que sin sus regaños y consejos no sabría para donde dicta mi camino, me refiero a mi misma.

Fer, esta tesis la hice para ti...

INTRODUCCIÓN

La migración es un fenómeno humano que no es nuevo en el ámbito mundial, por el contrario, es un fenómeno que ha existido desde los principios de la humanidad a lo largo de todas las fronteras de todos los continentes. La migración se ha dado y se ha modificado según el contexto y la época en la que se encuentre la humanidad.

La migración tiene diversas fuentes y diversas causas que la hacen un problema a escala mundial, dentro de estas variables o causas que llevan a la formación o al crecimiento del fenómeno migratorio están la económicas, sociales, políticas, naturales y hasta ideológicas, siendo estas quizás las más difíciles de entender y controlar.

La migración es entendida como el cambio de residencia de un grupo de personas, en este caso, que vaya más allá de sus propias fronteras nacionales. La migración viene unida al desarrollo de la humanidad desde los comienzos de la historia, desde que emigro para poblar los continentes en un principio, por lo que es un fenómeno propiamente humano y el cual siempre estará unido al hombre como tal, aunque se modifica en intensidad y circunstancia a lo largo de la historia.

La política internacional puede entenderse como el conjunto de acciones que toman los diferentes Estados-nación hacia los demás Estados, es decir, el conjunto de acciones que tomará un país con respecto a otro, con una orientación definida, y que va a generar una reacción, lo cual dará como resultado la creación de una política internacional.

Los Estado-Nación han tomado una política internacional particular para enfrentar el fenómeno de la migración, el cual se ha vuelto en parte importante de su agenda concerniente a las relaciones exteriores, se han visto en la necesidad incluso de diseñar planes, firmar tratados y convenios en los cuales establecen las

bases para la cooperación, el control y la forma en la que afrontarán el problema de la Migración.

La migración, al ser un problema mundial cada vez más grande y en aumento, es un factor que sin duda alguna tiene una gran importancia dentro del sistema internacional, así como una gran influencia en los cambios que en él se presentan. Es por eso que la relación entre los diferentes países tiene que verse modificada conforme se ve más afectada por el fenómeno migratorio, y de esta manera involucra de manera directa a la política internacional.

El actual sistema internacional, a través de su constante evolución, se ha ido adaptando y modificando ante los diversos sucesos que al fin y al cabo terminan por conformarlo a él mismo, dentro de estos sucesos la migración es uno que siempre ha estado vigente.

Por lo que es sumamente importante entender como la migración ha contribuido a la formación del actual sistema internacional y como a su vez el mismo sistema internacional percibe y afronta el fenómeno migratorio.

La migración se da en todos los ámbitos y todos los contextos sociales, sin embargo, se ha dejado ver en los últimos tiempos como un fenómeno que cada vez tiene mayor magnitud y mayor trascendencia en el ámbito internacional. El número de personas que deciden emigrar es cada vez mayor, así como las causas que los hacen dejar sus países de origen pueden ser cada vez más preocupantes.

La migración de michoacanos hacia Estados Unidos de manera clandestina es un tema que va creciendo día a día por los cambios significativos en las economías de ambos países, México cada vez está teniendo peores crisis económicas y los michoacanos ven en la migración como una forma de mejorar la calidad de vida de ellos mismos y sus descendientes.

Es entonces cuando la migración debe considerarse como un fenómeno que afecta directamente el desarrollo de la política internacional y por lo tanto la evolución del sistema internacional, ya que representa un reto muy importante para aquellos países que se ven afectados por la migración, ya que afecta de manera directa su sociedad y su economía.

En el presente trabajo, se busca identificar cuáles son las causales de la migración humana, sobre todo de michoacanos a Estados Unidos; en donde se encontraron causantes bélicas, económicas, culturales, etc.

La migración de mexicanos a Estados Unidos es un fenómeno que lleva años, fue fortaleciéndose y haciéndose más común cuando se llevo a cabo el Programa Bracero en donde los michoacanos fueron llevados al país en mención en busca de una mejor calidad de vida.

Durante la investigación se buscará proporcionar los diferentes puntos de vista sobre la situación de los michoacanos en Estados Unidos, así mismo, dentro de esta investigación se realizarán aportaciones personales sobre dichas circunstancias.

Los propósitos de este trabajo, son que la migración sea considerado un problema de gran importancia a escala mundial y que constituye un reto para el sistema internacional del siglo XXI, así como el papel de gran importancia que tiene en el desarrollo de la política internacional.

De la misma manera, la forma en que la que la comunidad internacional asume el fenómeno migratorio hoy en día, no es en definitiva la misma forma en la que los países asumían y afrontaban la migración tiempo atrás.

Como todos sabemos, la mayoría de los michoacanos que entran a Estados Unidos, lo hacen de forma indocumentada, es decir, sin una visa que otorga el gobierno americano; ellos mismos se enfrentan a una serie de obstáculos desde el momento que van a cruzar de un país a otro, arriesgando su vida y la de los demás.

En esta investigación se habla un poco de las maneras en que se introducen a Estados Unidos miles de michoacanos al año, donde se explica a grandes rasgos las diferentes modalidades que existen para la cruce clandestina.

En este caso, es fundamental importancia que en México haya un estudio preciso y avanzado sobre la migración debido al gran problema que representa el enorme número de migrantes que anualmente decido migrar hacia los Estados Unidos, ya que esto le ha traído así como beneficios innumerables temas de controversia y discusión debido a la política tomada por Estados Unidos para con los migrantes mexicanos.

Los michoacanos que migran diariamente, merecen respeto y es preciso que se den a conocer la problemática que esto implica, ya que ellos también forman parte de dos economías, en Estados Unidos pagando los impuestos y en México contribuyendo a nuestro avance económico con las remesas que se envían diariamente al país.

Debemos darnos cuenta de la magnitud del fenómeno migratorio en la humanidad, así como la visible incapacidad que tiene México como de los países expulsores de migrantes para detenerlos, así como la misma incapacidad que muestra Estados Unidos al ser uno de los países receptores de migrantes para poder darles un estatus de vida así como una integración dentro de la misma sociedad, hacen de la migración un fenómeno que últimamente se muestra más

problemático y complejo, este problema sin duda alguna, no puede resolverse si se estudia desde una perspectiva aislacionista o reductora.

Como último, en esta investigación se busca que después de haber tomado en cuenta todos los aspectos, riesgos y situaciones en que se encuentran los michoacanos indocumentados en Estados Unidos, se puedan aportar varias posturas personales a manera de propuestas relacionado con la necesidad de una Reforma Migratoria que pueda proteger y beneficiar a los indocumentados que se encuentran radicando en Estados Unidos.

De ésta manera, se enfatiza la importancia de este trabajo y que se demuestre la problemática que la migración ha desencadenado, los gobiernos de ambos países deben de poner más énfasis sobre esta situación y sobre todo buscar que se velen los derechos de los migrantes cualquiera que sea su nacionalidad.

Cabe señalar que ésta investigación fue realizada de manera cercana a migrantes michoacanos que dieron una perspectiva más amplia sobre su situación, la misma realidad que no se encuentra plasmada en los libros, es por eso que la mucha información que aquí se maneja tiene anglicismos o palabras que coloquialmente se expresan entre los mismos migrantes.

CAPÍTULO I. EL FENÓMENO MIGRATORIO

1.1 LA MIGRACIÓN COMO FENÓMENO GLOBAL DEL SIGLO XXI

La migración representa una muestra clara de lo que es hoy en día un fenómeno a escala global y abarca un gran número de personas que influyen, directamente hacia la población que migra diariamente hacia Estados Unidos en busca de una mejor calidad de vida e indirectamente a las familias de los migrantes en mención,

Según lo expresado por la Organización Internacional de Migración (OIM), la migración puede definirse como “el movimiento de una persona o grupo de personas de una unidad geográfica hacia otra a través de una frontera administrativa o política, con la intención de establecerse de manera indefinida o temporal en un lugar distinto a su lugar de origen”. Debe agregarse también a este punto que la migración no incluye únicamente el país de origen y el país de destino, sino que en ella intervienen también todos aquellos estados que fueron lugares de tránsito y que hicieron que el migrante llegara al lugar de destino.

El término migrante se utiliza entonces para aquella persona que decide dejar su lugar de origen para establecerse en cualquier otro lugar, ya sea por cualquier razón o motivo. Sin embargo puede haber confusión en cuanto a la utilización del término, ya que para algunos es correcto decir inmigrante o emigrante, esto dependiendo desde qué perspectiva se analice la situación sin embargo *“el término migrante es más general y permite englobar las diferentes forma de la migración”*.¹

La OIM define como migrante a la persona que abandona su lugar de residencia y cruza una frontera ya sea administrativa o política para establecerse definitiva o

¹ Escobar, Cristina, Conferencia Migración México-Estados Unidos, Princeton-IISUNAM. Taxco, Enero 27-30, 2005.

temporalmente en otro lugar. Dentro de los migrantes, están las personas que se denomina como inmigrantes, cuando llegan a un lugar que no es su lugar original, en cambio, cuando están desde la perspectiva de salir de su lugar original, se les denomina emigrantes.

Se debe dar entonces una diferenciación entre la migración interna y la migración externa. La interna, como su nombre lo indica, se da cuando es un cambio de residencia dentro del propio país, es decir, cuando se pasa una frontera administrativa, estatal o de alguna provincia; mientras que la migración externa se da cuando la frontera que se cruza es una frontera política, es decir una frontera internacional, que divide a dos países.

Es necesario señalar que cuando el migrante llega a establecerse a un país que no es el propio de su origen, entonces queda sujeto a la legislación que está establecido en aquel país, los cuales, al ser en su mayoría países con alto índice de inmigración, tienen leyes y códigos para los migrantes perfectamente establecidos y que consideran toda una serie de legislaciones propias para poder organizar a dichas personas.

En el presente trabajo se hace referencia a la migración como un fenómeno global, definiendo así como fenómeno global como aquel suceso observable, comprobable e innegable que afecta o implica no sólo a un país o a unos cuantos, sino a la mayoría o a todos aquellos que forman parte de la comunidad internacional.

Así mismo es un fenómeno que está en constante cambio y transición. Es decir el fenómeno migratorio que se dio en los años 20's, en definitiva no puede ser el mismo al fenómeno que se experimenta hoy en día.²

² Ídem

Se puede decir entonces que si la migración es un fenómeno en constante cambio, todo aquello que forma parte del mismo cambia también, ya que como se verá más adelante se encuentran en transición, las edades, sexo y condiciones de quienes deciden emigrar o lo hacen de manera involuntaria se encuentra cada vez más diversificadas y transformadas debido a los sucesos que se dan en el sistema internacional.

1.2 CAUSANTES DE LA MIGRACIÓN

La migración tiene diferentes y diversas causas, es decir, no se puede mencionar al factor económico como la única causa de que millones de personas emigren a otros países diferentes a los de su origen año con año.

Primero, el repoblamiento de una región por colonos de aquel país, derivó en una rebelión y la separación de Texas (1836), con la posterior anexión a Estados Unidos (1845); enseguida, se desata una guerra injusta entre México y Estados Unidos (1846-1848) promovida por este país, con la finalidad de ampliar su territorio, que culminó finalmente con la pérdida de Arizona, Nuevo México, y California (que se sumaron a la pérdida previa de Texas, y que significó la mitad del territorio mexicano de aquella época) que pasaron a formar parte del territorio sur de la Unión Americana, según las nuevas fronteras reconocidas mediante aquel tratado de Guadalupe-Hidalgo (firmado el 02 de febrero de 1848).³

En el siglo XIX, una de las causas que dieron origen a la migración mexicana fue la existencia de algunos grupos mexicanos residentes en la frontera norte que pasaron a formar parte de los Estados Unidos a raíz de la firma del acuerdo de Guadalupe-Hidalgo que cedía la mitad del territorio mexicano a Estados Unidos.

Por otra parte, hoy podemos decir que las migraciones internacionales son originadas por múltiples factores: el intenso ritmo de crecimiento demográfico en

³ V foro Binacional del Migrante. Morelia Mich. 2008

edad de laborar y la insuficiente dinámica de la economía para darle un trabajo digno y bien remunerado a los trabajadores mexicanos, la persistente demanda de mano de obra mexicana en los sectores agrícola, industrial y de servicios en Estados Unidos, el enorme diferencial salarial entre ambas economías, la creciente interdependencia económica y patrones tradicionales y culturales.

Otro factor que pudiera tener importancia es la mayor estabilidad de la moneda estadounidense, que en el imaginario popular puede funcionar como una medida de valor; al devaluarse la moneda nacional, el trabajador mexicano que emigra a Estados Unidos y cobra en dólares, convierte este ingreso en mayor poder adquisitivo al cambiar a moneda nacional los dólares obtenidos en el exterior.⁴

La migración es un proceso dinámico y, por lo tanto, la importancia otorgada a cada uno de estos factores ha variado a través del tiempo. En buena medida, la migración ha radicado también en los factores de demanda por parte del mercado laboral de Estados Unidos que hasta la fecha continúa generando empleos para los millones de migrantes que arriban a ese país.

Sin embargo, los factores de la oferta en la actualidad juegan un papel fundamental debido sobre todo a “las crisis recurrentes y la profunda reestructuración que ha experimentado la economía mexicana desde la década de los ochenta. Estos factores han influido negativamente sobre el empleo y los salarios de los trabajadores mexicanos, intensificando las presiones migratorias”⁵.

1.2.1 Aspectos políticos y económicos

Actualmente el entorno económico global tiende a ser más dinámico y a la vez más inestable. La orientación exportadora del modelo de desarrollo está generando estados, regiones, sectores de actividad y grupos sociales *ganadores* y

⁴ Gomis, Redi “La circularidad migratoria en la migración México-Estados: algunas consideraciones teórico-metodológicas,” Pág. 147,1994

⁵ Tuirán R. “Migración y sus vertientes sociales” Pág. 193 2002.

perdedores que guardan diferentes relaciones con el fenómeno migratorio tanto interno como internacional.

Un ejemplo de ello es la eliminación de las barreras al comercio, que ha conducido a los sectores agrícola e industrial a una aguda competencia para la cual, en alguna medida, no están preparados, lo que ha ocasionado la desaparición de muchas empresas acarreado una fuerte problemática de desempleo, lo cual tiene que ver con el rompimiento de cadenas productivas.⁶

La globalización ha conducido a un crecimiento acelerado del comercio internacional. La “teoría neoclásica postula que los países deben vender al exterior bienes en cuya producción cuentan con ventajas comparativas y no exportar fuerza de trabajo”⁷.

Es decir, al liberar el comercio de bienes e incrementar los flujos de capital y de inversión hacia países con elevado flujo migratorio se esperaba generar más empleos y con ello reducir los incentivos para emigrar; pero esto no se ha conseguido, pues los países desarrollados seguirán con numerosos requerimientos de mano de obra para labores que los trabajadores migrantes están dispuestos a aceptar.

Esta situación se agudiza porque al no generar empleos, aumentar los salarios y mejorar las condiciones de trabajo, los países expulsores de mano de obra no poseen la capacidad de frenar la migración.

A pesar de que los modelos del comportamiento de los flujos de intercambio comercial y la movilidad de factores tienen implicaciones poco claras, se pensó que los acuerdos comerciales reducirían el movimiento migratorio. Así pues,

⁶ Gomis, Redi “La circularidad migratoria en la migración México-Estados: algunas consideraciones teórico metodológicas,” 1994

⁷ Zamorano, Cruz , “Revisión del entorno migratorio”, Pág. 45, 1998

siguiendo esta ruta, se firmó el Tratado de Libre Comercio para América del Norte (TLCAN). No obstante que en el TLCAN hay disposiciones que permiten el ingreso temporal para cierto tipo de actividades, no hubo discusión alguna sobre los flujos anuales de mexicanos legales e indocumentados hacia Estados Unidos; y a dieciséis años de vigencia del TLCAN, la cuestión migratoria aún es de actualidad y pertinencia dados los problemas agudos de tráfico de personas, formación de grupos *xenofóbicos*⁸ en la frontera sur de EU, y la posible violencia e inseguridad que parece pernear a la frontera.

Pese a lo anterior, el gobierno norteamericano no se ha mostrado interesado en discutir y firmar un acuerdo migratorio porque ello implica enfrentarse a las múltiples protestas de ciudadanos estadounidenses que ya sostienen que los trabajadores migrantes ocupan empleos que originalmente corresponden a nacionales; un argumento más en contra de la libre movilidad del factor trabajo se halla en el hecho de que una excesiva oferta de trabajo sustentada en el creciente flujo migratorio presionaría el salario de Estados Unidos a la baja.⁹

Los postulados teóricos del TLCAN acerca de las relaciones entre comercio, desarrollo y migración son los de la teoría económica ortodoxa que argumenta que la liberación de los intercambios comerciales generará una tendencia hacia la igualdad de los precios de los factores productivos al interior del país, avanzando de esta forma en el proceso de integración, por lo que el libre movimiento de bienes y capitales actúa como un sustituto de la movilidad de la fuerza de trabajo.

En este sentido, el mecanismo que cerraría la brecha entre los países pobres y ricos sería las inversiones que en condiciones de apertura fluiría hacia los primeros¹⁰.

⁸ Rechazo a los extranjeros.

⁹ Goldring, Luin “La migración México EUA y la transnacionalización del espacio político y social: perspectivas desde el México rural” en estudios sociológicos, num. 29 Vol. X, Mexico, El Colegio de México mayo-agosto. 1992

Si bien es cierto que la entrada en vigor del TLCAN representó para varios sectores de la economía una oportunidad de dinamizarse vía su entrada al sector exportador, para muchos otros, sin la capacidad suficiente para competir con el exterior, el TLCAN representó un enorme reto.

El nuevo escenario provocó que muchas actividades económicas se extinguieran y al hacerlo, incrementaron la presión sobre el mercado laboral mexicano. A partir de 1995, año de la última crisis aguda para México, se ha incrementado el flujo migratorio indocumentado.

Desde la perspectiva de los países menos desarrollados, los procesos de globalización producen condiciones con un gran potencial migratorio al desestabilizar y destruir formas de vida y producción tradicionales, integrándose a mercados de trabajo transnacionalizados.

Al aceptar liberar su comercio, los países con elevado potencial migratorio esperan de manera prioritaria incrementar su participación en el comercio mundial y, secundariamente, reducir los flujos de migrantes.¹¹

Aunque existen varias razones que pueden explicar los numerosos flujos de migrantes, la más fuerte es la que se refiere a la existencia de un diferencial importante en el ingreso *per cápita* del país expulsor y receptor. El ingreso *per cápita* de Estados Unidos se encuentra entre los más elevados a nivel mundial, y pese a los plausibles pronósticos de convergencia del TLCAN, con lo anterior, se muestra que la brecha entre México y Estados Unidos en materia de ingreso *per cápita* se está ampliando. Incluso comparando con Canadá, es indudable que los ciudadanos estadounidenses gozan de las mejores condiciones para vivir, dado el elevado PIB *per cápita*; esta fortaleza y estabilidad atraen capital e inmigración.

¹¹ Cuestiones de opinión a michoacanos residentes en EU. SRE 2003

Según datos de 2003, el PIB *per cápita* en México equivale a 5 mil 939 dólares al año, mientras en Estados Unidos es de 37 mil 31 dólares anuales ¹²

Las causas económicas hacen referencia a aquellos migrantes que tienen que dejar su lugar de origen, debido a que se encuentran en países que no les ofrecen las oportunidades necesarias para poder obtener un sustento para sobrevivir o darles una vida digna a sus familias. La mayoría de estos casos provienen de países subdesarrollados o en vías de desarrollo, como es el caso de México, sin embargo son varios los países que tienen expulsan migrantes a otras partes del mundo debido a que cuentan con una economía deficiente o en malas condiciones.

Cuando hablamos entonces de migración debido a causas políticas, se da cuando las personas se ven en la necesidad de emigrar a otros países debido a circunstancias de la índole política, por ejemplo, aquellos que son perseguidos por el propio sistema político del Estado, ya sea por promulgarse en contra a lo que el Estado dicta o impone, o aquellas personas que son víctimas de masacre y persecución en su propio país.

Por tanto, que la migración haya crecido a partir de 1994 se debe por un lado a las crisis económico-políticas que se presentaron en México, por otro, a la reestructuración económica derivada de la apertura comercial lo que implicó problemas sociales y económicos que fueron determinantes en el comportamiento de la creciente migración hacia los Estados Unidos.

La migración representa un ajuste a las desigualdades en la distribución de la tierra, trabajo y capital que surgen del desarrollo económico. El proceso de privatización e industrialización ha desplazado trabajadores rurales de la agricultura, mientras que la capitalización desplaza a grupos de trabajadores

¹² Loeza Tovar, Enrique M., Carlos Planck et al (coords.) “Estudio binacional México-Estados Unidos sobre migración, Mexico, Comisión on Immigration Reform, EU, Secretaría de Relaciones Exteriores, 1997.

urbanos en las fábricas, generando subempleo y desempleo, y orillándolos hacia la migración internacional.

La estrategia económica seguida por México incluye reformas dirigidas a aumentar la apertura de la economía al mercado internacional, a sanear las finanzas públicas y a mantener estable la política macroeconómica, dejando desprotegidos a aquellos sectores cuya posibilidad de competir con las grandes tecnologías de las empresas transnacionales es mínima. En este contexto, las políticas de protección a los productores rurales han ido desapareciendo, en forma de disminución de subsidios, eliminación de los precios de garantía y retiro de la participación estatal en el proceso productivo y en la distribución de productos.¹³

Las políticas oficiales dirigidas al campo mexicano han dejado un saldo negativo en los índices de empleo, salarios e ingreso, agravando así las condiciones de pobreza que se vive en las áreas rurales.

La permanente crisis en la que ha vivido el campo mexicano ha sido una de las principales causas de la migración hacia Estados Unidos, lo que ha explicado su carácter eminentemente rural, aún cuando actualmente empieza a ser relevante la migración de población urbana hacia Estados Unidos.

1.2.2. El desempleo

Ya hemos mencionado que una de las razones de la migración la encontramos en la diferencia salarial: el salario real es de ocho a 10 veces más alto en Estados Unidos que en México. En 2001, siete años después de que el TLCAN entrara en vigor, el costo promedio de la hora de trabajo en México era de 1.70 dólares, muy por debajo de la tasa estadounidense de 20.67 dólares.¹⁴

¹³ Ghedhill, John “El reto de la globalización: reconstrucción de identidades, formas de vida transnacionales y las ciencias sociales” Fronteras fragmentadas, Zamora, CIDIE/el Colegio de Michoacán, 1999.

¹⁴ BANXICO Informe anual 2002

Además, podemos advertir que el empleo en el sector informal crece a un ritmo mayor que el empleo en general, al mismo tiempo que el aparato productivo en México se ve altamente restringida en su capacidad de empleador. Esta sub-utilización de fuerza de trabajo, tanto en el ámbito rural como en el urbano, es un fuerte detonante para la migración.

En los 4 primeros años del gobierno del ahora ex Presidente Vicente Fox Quesada (2001-2006), no sólo no se crearon suficientes empleos, sino que se perdieron empleos formales. De acuerdo con el INEGI, el año 2000 fue el último que registró creación de empleos formales (700,000, aunque muchos de estos solo fueron temporales), en el 2001 se perdieron 66 mil; en el 2002 105 mil, en el 2003 se perdieron 56 mil plazas; por el contrario, para el cierre de 2004 la economía tuvo un crecimiento de 4.4 por ciento lo cual incentivó un ligero incremento de la demanda laboral por lo que durante ese año se generaron alrededor de 374,910 empleos formales.

En los años previos a 2000, la industria maquiladora tuvo una influencia sobresaliente en la creación de nuevos empleos en el sector formal de la economía. Así, de diciembre de 1993 a diciembre de 2000, dicho ramo generó 763 mil nuevas plazas de trabajo; en buena medida, como reflejo del prolongado periodo de expansión que registró la economía de los Estados Unidos. En el trienio 2001-2003, por el contrario, se observó una baja de la producción y del empleo. De diciembre de 2000 a diciembre de 2003, el personal ocupado en la industria maquiladora se redujo en casi 675 mil plazas¹⁵

La cuestión cultural *“se refiere a un proceso que conlleva al resto de la sociedad en la cual el migrante está inmerso”*¹⁶, por ejemplo, cuando la migración hacia cierto país, se da por la creencia común o la ideología compartida de que el hecho de migrar es la solución automática a los problemas económicos y que esto traerá

¹⁵ BANXICO Informe anual 2003

¹⁶ Calvo, Thomas y Gustavo López (coords.) Movimientos de población en el occidente de Mexico, Zamora, CEMCA/El Colegio de Michoacán 1998

una mejora inmediata en el nivel de vida, lo cual sin duda se puede lograr, como en el caso de la migración de países pobres a países desarrollados, sin embargo, la migración en este caso de michoacanos a Estados Unidos, además de ser impulsada indiscutiblemente por el factor económico, lo es también por ese patrón ideológico que los hace tomar esa decisión para migrar en busca de mayores oportunidades laborales.

Dentro de esta causa de migración podemos encontrar también razones de índole demográfica, por ejemplo, se puede dar que en determinado país exista la tendencia a que los hombres sean quienes emigran a otros países, o la gente de determinada edad o posición; esto puede verse unido a la migración por razones culturales debido a que muchas veces esas cuestiones demográficas pueden formar parte inherente de lo que se considera también como cultura propia de un pueblo o nación.

Las causas bélicas son aquella que como su nombre lo indica, obligan a las personas a emigrar debido a que su país se encuentra en guerra inminente, ya sean guerras civiles o externas, y las personas ven amenazadas su integridad tanto física como personal y es por este motivo que deben buscar refugio en países que les puedan proporcionar el asilo necesario para poder escapar de la violencia que las guerras producen en las vidas internas de los países.¹⁷

La migración que se da por desastres naturales, se refiere a aquellos flujos o movimientos migratorios que se dan como consecuencia a desastres ocasionados por la naturaleza que causan un daño en ambiente en el cual están establecidos los asentamientos de personas, dado que el ambiente se ve cambiado y modificado, las personas que ahí habitan se ven en la incapacidad de seguir prolongando su estancia en ese lugar, dado que las condiciones del aire, clima, agua, se han vuelto inhóspitas o insuficientes para su supervivencia. Un ejemplo

¹⁷ Linck, Thierry “Un tema polémico: las migraciones” en Trace, num. 9, México, IFAL/CEMCA, mayo 2001

de este tipo de causa de migración fue el que ocasiono el paso del huracán Katrina por Estados Unidos, miles de personas vieron destruidos sus hogares, por lo que tuvieron que emigrar a otros estados¹⁸, que aun siendo dentro del mismo país, sigue considerándose como un tipo de migración interna.

Este quizás es un claro ejemplo de cómo la migración, así sea interna o externa, puede darse en cualquier país, aún cuando este es considerado como la única superpotencia en el mundo, ya que la necesidad de cambiar su lugar de residencia de una persona ante determinada circunstancia se puede dar en cualquier momento y en cualquier lugar.

Las cuestiones de seguridad también son importantes y determinantes a la hora de tomar la decisión de cambiar el lugar donde se reside, por ejemplo, habitantes de un alto nivel social que viven en grandes ciudades¹⁹ que son víctimas de un alto índice delictivo, y que han vivido bajo la atmósfera de la paranoia que producen las grandes urbes que padecen la delincuencia a gran escala, tienen que buscar otras alternativas de vida que les brinde la tranquilidad y seguridad que sus lugares de origen no han podido brindarles, ya sea por la falta de acción de sus autoridades y gobierno, o por una deficiencia en su sistema económico, que lleva al crecimiento de las tasas de delincuencia en ese lugar.²⁰

Otra de las causas que pueden llevar a un flujo migratorio es aquella que se relaciona con la búsqueda de un mejor lugar para poder realizar los estudios y obtener una mejor educación debido a que los países desarrollados son los que poseen también las mejores escuelas y universidades debido a la cultura de la investigación y al alto índice de escolaridad que ahí se tiene, además de los millones de dólares que se destinan en el campo de la investigación y la ciencia, dando así la oportunidad de que algunos estudiantes busquen llegar ahí para

¹⁸ El Heraldo de México, septiembre año 2005.

¹⁹ Por ejemplo, Distrito Federal, Guadalajara, Monterrey, Cd. Juárez, etc.

²⁰ Linck, Thierry "Un tema polémico: las migraciones" en Trace, num. 9, México, IFAL/CEMCA, mayo 2001

tener una mejor formación académica y de esta manera poder regresar, si así lo desean, a su país de origen para contribuir al desarrollo de ese lugar.

La migración ha sido un fenómeno que ha evolucionado a gran escala debido al vertiginoso cambio que ha tenido de igual manera la sociedad internacional. Con el desarrollo de los medios de comunicación, medios de transporte, globalización económica y la creciente disparidad económica que divide cada vez más a los países y los hace más diferentes a unos de otros; los movimientos migratorios que anteriormente eran más uniformes y regularmente se daban entre conexiones bilaterales entre países, ahora son mucho más diversas y complejas debido a que se vuelve más fácil para una persona obtener información sobre un lugar que esté a miles de kilómetros de distancia, además de que se verá atraído hacia aquellos lugares que tengan una gran demanda laboral y en el cual pueda desempeñarse para tener un mejor desarrollo de vida.

1.2.3. Desequilibrios regionales

Se ha observado que en todas las entidades y comunidades expulsoras se presentan condiciones de atraso y marginación. A lo largo del tiempo dichas condiciones han tenido cambios que, sin embargo, no han sido suficientes para frenar el flujo de la población hacia los Estados Unidos.

Una característica distintiva de este tipo de comunidades es que no ofrecen alternativas al desarrollo para la población local en términos de empleo, educación y demás indicadores de bienestar.

La experiencia mexicana sugiere que la integración económica asociada al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) puede haber incrementado las disparidades regionales.²¹ El reordenamiento espacial de las

²¹ Binford, Leigh “Remesas y subdesarrollo en México” en Relaciones. Estudios de historia, economía y sociedad, num. 90. Zamora, El Colegio de Michoacán, primavera 2002

actividades productivas concentraría las mayores oportunidades de desarrollo en la región norte y en ciertas zonas del centro del país, mientras que pondría en desventaja al resto del país, sobre todo el sur, respecto a las inversiones, las oportunidades ocupacionales en sectores modernos y las posibilidades locales de movilidad económica y social.²²

Con la migración, las familias diversifican sus fuentes de ingreso y, con ello, reducen los riesgos que amenazan su bienestar económico, al tiempo que les proporcionan el capital necesario para aumentar la productividad en las comunidades de origen.

La política de desarrollo de la apertura comercial y el TLCAN parecen favorecer a los estados con mejor o más abundante disponibilidad de recursos así como menores costos de transacción e información y no ha resultado particularmente efectiva para impulsar la convergencia de los estados más atrasados y atenuar los desequilibrios regionales preexistentes.

Los efectos de la migración internacional en los países de origen depende de una extensa variedad de elementos: la proporción y clases de migración, el perfil demográfico y las características de los migrantes, así como los vínculos que mantienen con las comunidades de origen.

1.2.4. El capital humano

La migración internacional significa una pérdida en capital humano en los países de origen, ya sea que se trate de mano de obra no calificada o de trabajadores calificados. Aunque estos costos son difíciles de estimar, tienen una importancia relativa en las comunidades de origen de la migración.

²² Alba F. "Cambios Sociales migrantes" Pág. 260-295, 2004.

Sin embargo, el retorno de los migrantes puede tener un efecto positivo sobre el desarrollo de los países si éstos son capaces de ofrecer un ambiente social y económico propicio para su integración y la utilización productiva de la experiencia laboral, recibiendo las aptitudes y las destrezas previamente adquiridas.²³

También se benefician los empresarios y empleadores, especialmente los que pertenecen a sectores económicos donde el migrante es considerado un trabajador esencial, así como los trabajadores nacionales que disponen de calificaciones diferentes a las de los migrantes.²⁴

La pérdida de capital humano podría estimarse examinando los costos de educación, del cuidado de la salud, y de infraestructura social durante la vida de los individuos, necesarios para lograr una persona económicamente activo en buenas condiciones de trabajo.

El costo para México en capital humano es el “costo de oportunidad representado por haber invertido en la preparación de esa persona y haberse privado del valor agregado de la actividad económica productiva del migrante”. Los rendimientos netos de las inversiones de México en esa persona son esas remesas o ahorros que se envían.²⁵

La inversión en la educación profesional de los casi 90 mil emigrantes muy calificados que en 1990 abandonaron sus países para ir a Estados Unidos ascendió a unos 7400 dólares por cada uno de ellos, es decir, unos 642 millones de dólares en total.²⁶

²³ Zarate Hoyos, “Objetos culturales para los Paisanos”, Pág. 13 UMSNH, 2003.

²⁴ Ídem.

²⁵ Lozano Asencio, F. “Tendencias actuales de las remesas de migrantes en América: una evaluación de su importancia económica y social” (SELA) Seminario Regional., Remesas de Migrantes: Una alternativa para América. Pág. 21, 2005

²⁶ Ídem.

El derecho a emigrar puede ser una opción para aquellos que disponen de un mínimo de capital humano y no están en condiciones de materializar sus aspiraciones de movilidad social en sus países de origen.

1.2.5. Las remesas

El movimiento migratorio a Estados Unidos afecta la vida de las comunidades mexicanas en dos sentidos, por una parte, la gran cantidad de dólares que se envían a los pueblos y comunidades mexicanas contribuye a incrementar el ingreso de un gran número de familias; por otra, la ausencia de mano de obra productiva en la familia, ha venido mermando los patrones de organización social y económica de las comunidades.²⁷

A nivel mundial, México se ha convertido en uno de los principales países receptores de remesas, en 1995 fue el país con mayores ingresos por remesas en América Latina y el cuarto en el mundo después de Francia, India y Filipinas. Para 1996, según la compilación del Fondo Monetario Internacional (FMI), alcanzó el primer lugar con poco menos de 5 mil millones de dólares y en 1997 recibió cerca de 5 mil 562 millones de dólares.²⁸

De acuerdo con el Informe sobre Flujos Mundiales de Financiamiento para el Desarrollo 2003 (*Global Development Finance 2003*) del Banco Mundial, México, República Dominicana, El Salvador, Colombia, Brasil y Ecuador se encuentran entre los 20 países que reciben la mayor cantidad de remesas en el mundo y México es sólo superado por India.

El país recibió remesas familiares por un monto acumulado de 45 mil millones de dólares durante el periodo 1990-2000, para un promedio de 4,090 mdd por año.

²⁷ Binford, Leigh “Remesas y subdesarrollo en México” en Relaciones. Estudios de historia, economía y sociedad, num. 90. Zamora, El Colegio de Michoacán, primavera 2002

²⁸ Lozano Asencio, F. “Tendencias actuales de las remesas de migrantes en América: una evaluación de su importancia económica y social” (SELA) Seminario Regional., Remesas de Migrantes: Una alternativa para América.

En el periodo 2001-2004 ingresó un total de 48,718.7 mdd, para un promedio de 12,179.67 mdd por año²⁹. Con mucho se ha acelerado el ingreso por esta vía en años recientes.

Para el presente año (2005) se espera un flujo cercano a los 20 mmdd. Otra manera de ver su crecimiento es comparando su monto con respecto al PIB: para 2004 representaron el 2.75% del PIB, mientras en 1995 representaron únicamente el 0.49%.³⁰

Las remesas muestran una tendencia notoriamente creciente y han terminado por superar a ingresos provenientes del turismo y exportaciones agrícolas. Así, se han constituido en la segunda fuente de divisas para México, después de las exportaciones petroleras, y ha igualado los montos de la inversión extranjera directa.

Pese a que las remesas se han vuelto un ingreso tan importante para México, el alivio de las presiones migratorias en México dependerá de una profunda transformación de las condiciones estructurales en las que funciona el mercado de trabajo y, en consecuencia, de la reducción tanto de las divergencias económicas, como de la diferencia salarial entre México y Estados Unidos.

Sin embargo, así como las causas y las circunstancias que pueden obligar a que una persona busque emigrar hacia otro país, los migrantes se pueden clasificar en categorías diferentes, esto respecto a la situación o modalidad bajo la cual se ha llevado a cabo el movimiento migratorio o bajo las condiciones en las que se encuentra el migrante en el lugar al que emigró.³¹

²⁹ Informe sobre Flujos Mundiales de Financiamiento para el Desarrollo 2003 (*Global Development Finance 2003*) del Banco Mundial, México.

³⁰ Ídem

³¹ Delgado Wise, Raúl, et al., (2000) "Migración Internacional, Divisas y Desarrollo Regional", En Rodolfo García Zamora, Agricultura, migración y Desarrollo Regional.

1.3 CATEGORÍAS DE LA MIGRACIÓN

De acuerdo con la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) se pueden encontrar diversos tipos de migrantes, entre estas, podemos observar a los solicitantes de asilo a aquella persona que ha salido de su país y está en otro pero no ha recibido la respuesta ante la solicitud que hace a su estatuto de refugiado, puede ser que aun no ha enviado la solicitud para el status de refugiado o que quizás está esperando una respuesta para ello, para que un solicitante pueda ser regresado a su país de origen debe primero ser debidamente examinada su solicitud, de lo contrario no podrá hacerse.

Un migrante económico es aquel que ha salido de su país de origen para buscar mejores oportunidades de trabajo y así mejorar su calidad de vida. Dentro de esta categoría podemos encontrar a las personas que entran al país al que emigran de manera ilegal, utilizando documentos falsos o solicitando el status de refugiado de mala fe, aquí también se puede encontrar la sub-categoría de trabajador temporal, que es cuando emigran para realizar alguna actividad económica temporal o en alguna temporada en específico.³²

Encontramos también que dentro de los migrantes que realizan alguna actividad laboral para mejorar su situación económica están los trabajadores fronterizos, que son aquellos que aun cuando trabajan en un país que no es del cual son originarios, siguen conservando su residencia habitual en el Estado vecino al cual puede regresar día con día o una vez por semana como mínimo, es decir, aunque esté trabajando en otro país continúa viviendo o teniendo su residencia en el país del cual es originario.

Las personas desplazadas internamente son aquellas que se han visto en la necesidad de dejar sus lugares de origen debido a que han sido víctima de la

³² Ídem.

violencia o del uso de la fuerza en contra de la integridad de la persona, ya sea mediante métodos de fuerza física o de violación a sus derechos humanos, los métodos también pueden ser psicológicos, se puede dar de igual manera cuando la persona se ve obligada a huir debido a que en su país se encuentra una situación de violencia generalizada o bien, por cuestiones ambientales debido a un desastre natural o desastre provocado por el hombre.

Los migrantes indocumentados son aquellos que como su nombre lo indica, se encuentran en el país de destino o de tránsito de manera clandestina, es decir, que no tienen los documentos legales necesarios para tener una estancia en ese país conforme a la ley. Puede ser por ejemplo que hayan entrado cruzando la frontera por medio de engaños, utilizando documentación falsa, o bien que hicieron su entrada de manera legal pero que su visa haya vencido y sigan residiendo en ese país de manera indocumentada. Este es el caso de los miles de mexicanos que se encuentra en Estados Unidos de esta manera y año con año, incrementan la cifra debido a que emigran al país vecino del norte con la esperanza de mejorar su calidad de vida. Dentro de los migrantes ilegales están también aquellos que pretenden obtener su status de residente permanente por medios falsos o engaños; en sí este término es aplicable para aquellas personas no autorizadas por la ley para permanecer en determinado país.³³

Los trabajadores temporales son aquellos, que sin importar sean legales o no legales, se encuentran involucrados en alguna actividad económica en el lugar al cual decidieron emigrar. Son aquellos migrantes que debido a la actividad laboral que desarrollan tienen que cambiar su residencia al país donde se desarrolla dicha actividad. La OIM señala que la Convención Internacional sobre la Protección de los Derechos de todos los Trabajadores Migrantes y Miembros de sus Familias establece otros términos para esta categoría, dichos términos pueden ser “marino”, “trabajador vinculado a un proyecto”, y “trabajador itinerante”.

³³ Diez Canedo, Juan “La Migración Indocumentada de México a los Estados Unidos, México FCE, 2004.

Además de las categorías ya mencionadas, los migrantes se dividen en otros grupos específicos que tienen sus propias particularidades y aspectos que los hacen tener tendencias y comportamientos distintos y particulares.

Se puede tratar de manera diferente y aislada por ejemplo la migración femenina, la cual tiene un comportamiento propio que la hace diferente a la migración masculina, además de que se dan bajo causas y circunstancias distintas. Un reciente estudio demostró que la migración femenina ha crecido con mayor rapidez que la de los hombres en los últimos años. Según datos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), señala que la migración femenina en América Latina ha alcanzado el 50.5%. Se tiene también el dato de que el incremento de la migración femenina en este fenómeno global fue de un 6%, lo cual nos indica que se trata de una cifra considerable si se sabe que la migración en el hemisferio sur había sido predominantemente masculina.³⁴

Si recordamos que la migración es un fenómeno global, entonces se pueden obtener datos que nos indiquen que el aumento de la migración femenina no se ha dado únicamente en regiones como América Latina, sino en el resto del mundo, por ejemplo, a nivel mundial la migración femenina dejó de constituir el 46.6% y pasó a ser de 48.8%, sin importar si se realizó de manera legal o ilegal, igualando casi al incremento que se dio en la migración masculina.³⁵

Así mismo el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo dio a conocer en su espacio en Internet en el 2006, que en aquellos países que son reconocidos por ser países con un alto número de recepción de migrantes, el número de mujeres migrantes actualmente tiene un mayor crecimiento que la migración de los hombres. Un indicador que sin duda demuestra que la migración de mujeres cada vez es más grande a nivel mundial, es el indica que las mujeres constituyen casi el

³⁴ Bada, Xochitl, "Diáspora Michoacana", Pág. 34, COLMICH

³⁵ INEGI, informe anual 2001.

49% de la población que migra a nivel internacional, y hay países en los que la migración femenina es aún mayor que la de los varones, tal es el caso de Filipinas, en donde la migración de las mujeres es de más del 70%, este crecimiento vertiginoso que se tiene actualmente registrado en cuanto a la migración de mujeres en el mundo se vino dando con mayor fuerza a partir de la década de los 60's³⁶, cuando la migración de mujeres aumentó considerablemente en los cinco continentes.

Lo anterior no significa que el factor de la migración femenina sea algo nuevo, ya que desde mucho tiempo antes de la década de los 60's se había tenido movimiento migratorio sin embargo, el papel económico tan fuerte y participativo que tienen las mujeres migrantes, ya que ahora, muchas de ellas son quienes sostienen sus hogares o ayudan a hacerlo, por lo que tienen que emigrar en busca de mejores oportunidades de vida, lo que antes era una tarea en su mayoría para los hombres; cada vez son más las mujeres que dejan su hogar de forma autónoma para convertirse en las principales proveedoras de su hogar, cada vez, conforme pasan los años estas mujeres se vuelven menos dependientes de sus maridos³⁷.

Según este informe de la ONU, Estados Unidos y la Unión Europea son los lugares que en la actualidad reciben un mayor número de migrantes femeninas.

Sin embargo en el caso de México, la migración femenina se da por el hecho de que ellas, en la gran mayoría de los casos deciden irse para estar con sus esposos. Sin embargo, aquí en el país el gran número de migrantes mexicanos en su mayoría son hombres provocando una fractura familiar en la cual las mujeres se convierten en padres y madres al mismo tiempo y realizan una reestructuración social y cultural en sus comunidades.

³⁶ Wood, Ofelia, "Mujeres mexicanas indocumentadas, en la Migración Internacional y la Movilidad Transfronteriza", En Soledad González, Ati (COMS) Mujeres, Migración y Maquila en la Frontera Norte, México, El Colegio de la Frontera Norte-El Colegio de México, 1995.

³⁷ Internacional Research and Training Institute for the Advancement of Women.

La migración femenina así como su crecimiento en los últimos años no son una coincidencia o un suceso meramente aislado, sino que es un fenómeno que obedece a causas y circunstancias actuales específicas y palpables, al igual que el resto de los fenómenos social-económicos, la migración femenina, es un fenómeno que se origina debido a los acontecimientos políticos, económicos y sociales de la actualidad.³⁸

Se debe mencionar que aún cuando es un fenómeno de gran magnitud, muy pocas veces las autoridades internacionales encargadas de llevar las políticas migratorias se encargan de hacer una feminización a las migraciones, es decir, que la migración femenina tenga su propio apartado y papel dentro de la importancia que juega la migración en general, es decir, que se de una separación de género a la hora de estudiar los efectos y el resto del fenómeno migratorio.

La gran mayoría de las investigaciones recientes³⁹ con respecto a la migración tienen como marco de referencia a las mujeres, en los últimos 10 años se ha dado un aumento considerable en los estudios de género con respecto al lugar que tiene la mujer ante este fenómeno y las políticas migratorias para ellas.

Lo anteriormente mencionado sería necesario si se toma en cuenta que actualmente las mujeres realizan una importante aportación económica a sus países de origen con las remesas que envían, ya que las remesas son de suma importancia para México y regiones como Sudamérica, puesto que constituyen la segunda fuente de financiamiento externo; incluso en lugares como el Caribe y Centroamérica, las transacciones de sus migrantes constituyen la primera fuente de sustento económico para las familias de esos lugares.

Una de las causas de la creciente migración femenina en el mundo, es el hecho de que la mujer en el mundo está alcanzando una cierta independencia con

³⁸ Internacional Research and Training Institute for the Advancement of Women.

³⁹ Ídem.

respecto al género masculino, de tal forma que ya no necesitan depender al cien por ciento de un sustento masculino.

Ahora las mujeres pueden realizar más y mayores trabajos, cada vez más especializados y diversos, de tal modo que tienen la oportunidad de emigrar a aquellos lugares en los que la baja tasa de natalidad y el envejecimiento de la población hace que la demanda laboral sea cada vez mayor, teniendo así la posibilidad de conseguir un mejor empleo.⁴⁰

Otro tipo de migración es la migración infantil, este grupo los constituyen las personas de menores de 18 años de edad que se encuentran fuera de su lugar de origen para poder trabajar, quedarse a residir en otro lugar ya sea de manera temporal o definitiva o solo para reunirse con su familia que en la mayoría de los casos son migrantes ilegales en ese país.

Según Guillermo Acuña Gonzáles en su obra “Proyecciones de Población” 2005, el proceso en el cual están implicados los niños, niñas y adolescentes migrantes responde en lo esencial a tres tipos de escenarios:

- Menores hijos de migrantes que se quedan en el país de origen (representarían más de la migada de los hijos de quienes migran y revelan un enorme impacto social)
- Niños y niñas propiamente migrantes.
- Hijos e hijas de emigrantes nacidos en el país de destino (suelen ser hijos menores de las personas emigrantes y sufren tensiones grupales y familiares relacionadas con su adaptación e integración).

Esto lleva a entender que la mayoría de las ocasiones un niño migrante tiene como motivo de su emigración el hecho de que algún miembro de su familia se

⁴⁰ Mummert, Gail, “Mujeres Migrantes y Mujeres de Migrantes en Michoacán”: Nuevos papeles para las que se quedan y las que se van”, Movimientos de Población en el Centro-Occidente de México, México, Centro de Estudios Mexicanos y Latinoamericanos. El Colegio de Michoacán, México, 1996.

encuentra en otro país, es por eso que el menor tiene la necesidad de ir hacia ese lugar en búsqueda de su familiar, quien en su mayoría es alguno de los padres.

Al igual que la migración femenina, la migración infantil ha tenido un crecimiento acelerado en los últimos años⁴¹, es por eso que desde hace un tiempo se le empieza a prestar mayor atención de la que se le daba con anterioridad. Sin embargo, muchas veces no se presta la verdadera atención que este fenómeno infantil debería tener, esto debido a que los niños y adolescentes, debido a razones evidentes, son personas con una mayor vulnerabilidad y tienen una mayor posibilidad de ser víctimas de abusos físicos y sexuales así como de caer en redes criminales y delictivas. Se dice que el crecimiento de la migración infantil se debe al recrudecimiento de las condiciones económicas de ciertos lugares que son los que registran un mayor número de emigraciones de menores.

La migración rural es otro tipo o categoría dentro del fenómeno migratorio, y es aquella en la que las personas que se dedican principalmente al sector agropecuario en su lugar de origen, debido a factores económicos en éste, toman la decisión de migrar a Estados Unidos, para obtener un trabajo mejor remunerado, pero que en la mayoría de los casos es para encontrar un trabajo similar o del mismo sector ya que al haberse dedicado con anterioridad a un trabajo rural difícilmente podrían desempeñar una actividad que requiriera de una mayor especialización o conocimientos.⁴²

Por mencionar un ejemplo durante un estudio realizado por parte del INEGI en el 2001 se demostró que en México la emigración rural durante los años 90's creció significativamente, 23.4% de incremento,⁴³ según este estudio, los factores que hicieron que aumentara el índice de la migración rural de México fue la

⁴¹ Desde 2003 ha incrementado 10.16%, pero a mediados del 2008, incrementó un 5% más, es decir, que en 2009 la migración infantil es de 15.16% tan sólo en el medio rural.

⁴² Durand, Jorge, "Mas allá de la Línea", México, CONACULTA 2004

⁴³ Datos obtenidos del INEGI y cotejados con la CONAPO y se obtuvo una media.

legalización de papeles a mexicanos que vivían en Estados Unidos de manera indocumentada, ya que esto les permitió quedarse a vivir definitivamente en aquel país además de que buscaron llevar consigo a otros miembros de su familia. Otro factor sería el refuerzo de la seguridad fronteriza entre ambos países, debido a esto, las personas que habían decidido emigrar de manera temporal, decidieron establecerse de manera permanente para no tener ningún problema de regreso en el futuro.

De la misma manera que muchas personas creen firmemente que en cierto país, que no es el suyo, se encuentran albergados todos sus sueños y esperanzas para salir adelante, creen también que en esas ciudades enormes y sumamente pobladas encontrarán mejores condiciones de vida y una mayor oferta laboral, lo cual puede ser cierto dependiendo de las circunstancias en las que se encuentre el migrante, y en las cuales intervienen un sin número de factores, tales como el grado de escolaridad, la clase social, el motivo de la migración, etcétera.

La creciente urbanización y la explosión que se ha dado en el acelerado crecimiento de las ciudades así como de su población hace mucho más atractiva la idea de las personas para emigrar hacia ellas, además de que se encuentran, al ser centros enormes, con un gran número de habitantes, una mayor posibilidad de trabajo y diversificación laboral, claro que la posibilidad, como ya se mencionó, depende de las circunstancias en las que se encuentre la persona que emigra a ese lugar.

Pese a esas características, gran parte de la migración a las zonas urbanas ha tenido efectos positivos sobre la economía y sobre los propios migrantes. Muchos son comparativamente pobres, especialmente a su llegada, pero en general los migrantes expresan su preferencia por la ciudad en comparación con la vida rural que dejaron atrás.

1.4 HISTORIA DE LA FRONTERA MÉXICO-ESTADOS UNIDOS

La línea fronteriza que separa a México de los Estados Unidos tiene un origen en realidad no tan lejano y si mucho de traumático. Esta configuración de nuestra frontera norte, con mucho de violencia, ha dado origen en la parte mexicana a las lógicas acusaciones, reclamaciones y lamentos, junto con la natural determinación de que a línea no vaya mas al sur. La explicación es porque así el proceso tiene muchas dimensiones, y para entender los sucesos habría que analizarlos históricamente en todos sus componentes e interrelaciones.

De entre los elementos explicativos de la conformación de la frontera norte, hay uno que destaca: el proceso de doblamiento. Estados Unidos, en su camino a ser potencia, necesariamente paso por actitudes expansionistas.

En el siglo pasado, antes de su Guerra Civil, lo deshabitado de los antiguos territorios nacionales del norte facilitó el agrandamiento norteamericano hacia el sur. Colonos del norte solicitan y obtienen permiso para asentarse en una Texas con muy poca gente; se consolidan en el nuevo territorio para después declara la independencia de Texas, y terminar con una anexión al resto de Estados Unidos.⁴⁴

Una vez delimitada la frontera norte y hasta las primeras décadas del presente siglo, el poblamiento de toda la región del norte, en particular de la frontera, fue un proceso más bien lento.

Donde no hay habitantes el doblamiento se hace por medio de la colonización; las razones principales de la lentitud en la migración hacia el norte fueron la falta de caminos y dificultades de un viaje de semejante lejanía, junto con la escasez de recursos naturales en la zona, particularmente del agua.

⁴⁴ “Migrantes” revista de sociedad, cultura y tradición.

El conflicto revolucionario no permitió un levantamiento censal en 1920, cuando habría correspondido, de seguirse la práctica de realizar los censos de población en los años terminados en cero.

Las siguientes cifras censales son las de 1921 y dan cuenta de un par de hechos estadísticos acerca de los totales de la población para la República y para la frontera, que combinados no dejan de ser curiosos. En 1910 en la totalidad del país los números contaban 15 millones 160 mil habitantes, y para 1921 este pérdida de población de 825 mil en el transcurso de los once años que duro la Revolución Mexicana.⁴⁵

Esta diferencia negativa tiene varias fuentes, las que combinadas arrojaron dicho resultado. Esta, desde luego, las muertes causadas directamente por la violencia de la guerra (las que están muy lejos de haber sido ese millón que tanto se cita); en razón de las malas condiciones sociales prevalecientes, que separaba las parejas y hacia indeseable el tener hijos; necesariamente hubo sobretasas de mortalidad general en virtud de carencias medicas y alimenticias; y, como fenómeno demográfico de importancia, un éxodo considerable de los mexicanos hacia Estados Unidos que procuraban así evitar los peligros de la guerra.

Aunque no apaciguado totalmente, en los años veinte el país entra en una fase posrevolucionaria. Entonces el crecimiento del norte, en particular de la frontera, tiene otras motivaciones, algunas de ellas de cariz frívolo. Actitudes puritanas en Estados Unidos dan lugar a la ley seca, lo que trajo una secuencia de gangsterismo., famosa en todas partes gracias al cine. Este hecho en algo contribuye al doblamiento de la frontera. La población demasiado sedienta del sur de Estados Unidos encuentra la opción de calmarla, sin trabas se engendra toda un área de servicios recreativos y el establecimiento de industrias como la Cervecería Mexicali, que atrae algo de población. El efecto más glamorosos es el

⁴⁵ Fronteras fragmentadas, Zamora, El Colegio de Michoacán/CIDEM 1999

de Tijuana, la cual de mil habitantes en 1921 llega a mas de ocho mil en 1930, unos cuantos de los cuales vieron, entre los clientes del casino y hotel de Agua Caliente, a las estrellas hollywoodenses de la época y a uno que otro mafioso de esa época.

1.5. EL RAPIDO CRECIMIENTO

Luego de 1930, particularmente entre 1940 y 196, hubo un impresionante crecimiento de la población de la frontera norte. Esto se puede apreciar en el numero de habitantes de esta región, los que van de 395 mil de 1940, a 838 mil en 1950 y a un millón 461 mil en 1960. El crecimiento porcentual anual de los municipios de la frontera fue de 3.6% entre 1930 y 1940, en comparación con un crecimiento de 1.8% del total nacional; esta diferencia es máxima entre 1940 y 1950 cuando el incremento fronterizo llega a 7.3% mientras que el del país es de 2.6%; entre 1950 y 1960 es de 5.6% para la frontera y de 3.0% en la nación.⁴⁶

1.6. DECLINACION DEL CRECIMIENTO Y SITUACION ACTUAL DE LA LINEA FRONTERIZA MEXICO-ESTADOS UNIDOS

La demografía del país señala un marcado crecimiento poblacional después de 1940, el cual se acentúa durante los primeros años de la década del setenta, cuando el crecimiento total del país alcanzo tasas sin precedente, que llegaron a sobrepasar el 3.5% anual. La situación es producto de la combinación de disminuciones en las tasas de mortalidad y permanencia de las altas tasas de fecundidad. A continuación sobreviene uno de los casos más llamativos, comparativamente, de baja en la tasa nacional de incremento demográfico.

⁴⁶ Informe sobre investigación sobre la situación de los Michoacanos en Estados Unidos.

Estaba en el crecimiento de la población expresa, en particular, la declinación en las tasas en fecundidad, pues las tasas de mortalidad continúan abatiéndose y la emigración hacia fuera del país es pequeña en términos relativos.

Dentro de este fenómeno demográfico general hay un hecho fronterizo de relevancia: la declinación en la tasa de crecimiento de la población comenzó antes en la frontera norte, y lleva un paso más acelerado que en el resto del país. En la décadas de 1917 a 1980, cuando el promedio inter censal de crecimiento anual era de 3.2% para todo el país, en los municipios de la frontera norte se observó un crecimiento menor (2.8%).⁴⁷ A pesar de que esa frontera siguió siendo zona de atracción migratoria.

Este fenómeno se correlaciona con las mayores oportunidades socioeconómicas que ofrece la frontera, con la interrelación de algunos patrones culturales y con ciertas ventajas a este respecto resultantes de la cercanía con Estados Unidos: en la zona de la frontera deben haber llegado antes que al resto del país tanto actitudes como productos de planificación familiar.⁴⁸

Una hipótesis, es el posible papel de la industria maquiladora fronteriza en la menor tasa de fecundidad que se observan en la región. Esta suposición tiene como respaldo la alta proporción y número de mano de obra femenina que ocupan dichas industrias, lo cual incide en varios factores que favorecen menores tasas de fecundidad. A esto se agrega que no son pocos los casos, en los que las gerencias de las maquiladoras propician programas de planificación familiar dentro de su personal contratado. Así tenemos la conformación en 1980 de una población fronteriza que, desparramada en 36 municipios, totaliza 2 millones 906 mil habitantes, el 75% de los cuales se encuentran en conglomerados urbanos.⁴⁹

⁴⁷ Informe sobre investigación sobre la situación de los Michoacanos en Estados Unidos.

⁴⁸ “El Cotidiano” N°1, Especial, publicada por la Universidad Autónoma Metropolitana 1997.

⁴⁹ Migrantes, revista de sociedad, cultura y tradición.

Cuando se piensa que en el total del país, hacia el mismo año de 1980, la población urbana y la rural se dividían prácticamente en mitades y que en esta composición intervienen, con su gran peso, metrópolis como la Ciudad de México, Guadalajara y Monterrey, se nota la escala altamente urbana que prevalece en la frontera norte.

1.7. INICIO DE LA MIGRACIÓN DE LOS INDOCUMENTADOS MICHOACANOS

El camino de un entendimiento mutuo entre México y Estados Unidos acerca de la migración indocumentada se ha visto obstruido por las ideología mexicana y otra estadounidense acerca del mismo fenómeno migratorio, que han jugado un papel de incomunicación entre los dos países en los últimos cien años de historia de relación bilateral.

A la par, un volumen creciente de literatura científica, por ejemplo, muestra un consenso en que la migración indocumentada de México es resultado de procesos de interacción entre una demanda de fuerza de trabajo barata por parte de los Estados Unidos y una oferta de la misma desde México.

Hay, sin embargo, una amplia brecha entre el consenso de la comunidad académica de México y Estados Unidos y el de la opinión pública estadounidense.

El punto de vista predominante en dicho país es que la migración indocumentada de México resulta negativa para el pueblo norteamericano. Se le llama “invasión silenciosa”, “amenaza nacional” o causa de una variedad de calamidades: “perdida del control sobre las fronteras” desempleo, criminalidad, o bien carga para los contribuyentes estadounidenses debido a lo que se percibe como un exagerado “uso del seguro social y otros programas asistenciales (wellfare) por los

extranjeros indocumentados”. Últimamente se les ha llegado a ver incluso como causantes del narcotráfico.

Es la ausencia de bases científicas para establecer la asociación causal entre la presencia de emigrantes indocumentados y las calamidades arriba mencionadas, lo cual justifica el termino de ideología de la migración, en referencia a lo que el publico en general en Estados Unidos percibe como impacto de los “extranjeros indocumentados” sobre la sociedad, economía, cultura y soberanía nacional de Estados Unidos.

1.7.1. Índice de población migrante: Cambios en la Demografía de Estados Unidos: población total y composición por Sexo

Según se infiera en las estimaciones del Consejo Nacional de Población (CONAPO), realizados con base en el Buró del Censo Norteamericano (CPS), en los últimos cuatro años la población de origen mexicano residente en Estados Unidos aumento en números absolutos en 3 millones 454 mil 929 personas. De forma que, para el 2003 se estimo una población total de origen mexicano de 26 millones 663 mil 440, de las cuales el 51.9 por ciento son hombres y el 48 por ciento mujeres. Respecto de esa variable, la composición por sexo de la población en México es inversa, porque hay un ligero predominio de las mujeres sobre los hombres.⁵⁰

En la actualidad, se reconoce una partida neta anual de población mexicana que emigra a Estados Unidos de aproximadamente 400 mil personas al año.

En este movimiento todavía predomina la población masculina, fundamentalmente por la “invisibilidad de la mujer”

⁵⁰ Gamio, Manuel, “El inmigrante Mexicano. La historia de su vida” Mexico, UNAM (1999).

En el caso de Michoacán es similar al del resto del país, porque la población Michoacán que se marcha a los Estados Unidos continua incrementándose. Además, cada vez se incorporan más mujeres al flujo migratorio.

1.7.2. Grupos de edad

Según las estimaciones del CONAPO, estandarizadas con base en el Buró del Censo norteamericano (CPS), se observan cambios significativos en los grupos de edad de los migrantes mexicanos respecto de la primera y segunda generación de nacidos en Estados Unidos, ya que entre los migrantes solo el 14.8% de la población es mejor de 20 años. En contraste, en la primera generación, el 65.9% de la población es mejor de 19 años y, en la segunda generación, únicamente lo es el 44%⁵¹.

1.7.3. Lugar de residencia

Respecto del lugar de residencia, de acuerdo con las estimaciones del Censo Norteamericano, el 37.2% del total de la población de origen mexicano residente en Estados Unidos ha establecido su lugar de residencia en el Estado de California, el 28.1%, en el Estado de Texas, seguido de Illinois con el 5.2% y el resto de la frontera sur con el 7.4%. En los demás estados de la Unión Americana se asienta el 22.1 por ciento restante.

De acuerdo con información del Consejo Estatal de Población (COESPO) Michoacán recabados del SIBIM⁵², que el mayor porcentaje de los michoacanos están establecidos en el estado de California, el segundo lugar lo ocupa el estado de Illinois, particularmente en la ciudad de Chicago, seguido de los estados de

⁵¹ CONAPO 2004.

⁵² EL SIBIM contiene información indicativa proveniente de cédulas aplicadas al azar por algunos gobiernos municipales, durante el periodo 2005-2006.

Texas, Nuevo México, Arizona, Florida, Oregon y otros. Históricamente, la puerta de entrada a los Estados Unidos ha sido California.

De esa entidad partieron los desplazamientos de población hacia los diferentes destinos en donde los migrantes sabían que había demanda de mano de obra. Hoy en día, es posible afirmar que los michoacanos han establecido sus propios lugares de residencia en prácticamente todos los estados de la Unión Americana.

La mexicanización de la agricultura norteamericana y ahora la indigenización de la misma⁵³, esta claramente ejemplificada por la migración Michoacán.

Desde el siglo pasado, en particular durante el Programa Bracero⁵⁴ los michoacanos fueron incorporados a las actividades agrícolas en el campo norteamericano, desplazando la mano de obra local, compuesta principalmente por afro americanos.

Posteriormente, estos grupos se fueron desplazando hacia otros sectores de actividad, siendo sustituidos por migrantes michoacanos de origen indígena provenientes de zonas de alta marginación de la entidad, como la Región de la Meseta Purépecha (con grupos purépechas), la Región de la Costa (con grupos náhuatl y matlazinca) y de la Zona Oriente (con población mazada-otomí), grupos que ahora compiten por puestos de trabajo con otros migrantes también de origen indígena provenientes de Centro y Sudamérica.

Así, se puede constatar que es válida la afirmación de que la demografía norteamericana está modificándose, siendo la migración a ese país en general la latinoamericana y, en particular la mexicana siendo un factor significativo de participación y cambio social.

⁵³ Douglas M. "Investigación formal del índice de mexicanos en Estados Unidos" 2003

⁵⁴ (1942-1964).

1.7.4. Población económicamente activa

Según estimaciones del Consejo Nacional de Población (CONAPO), en base al Censo Norteamericano de 2005, del total de la población de origen mexicano de 15 años o más residente en los Estados Unidos, el 67.4% era población económicamente activa, el 61.5% estaba ocupado y solo el 5.9% estaba desocupado. Estas cifras hacen evidente la causa básica por la cual miles de mexicanos deciden irse a los Estados Unidos: encontrar un trabajo en el cual poder emplearse con una remuneración mejor que la que obtendrían si es que la obtienen en México.⁵⁵

De esta mera, puedan inferirse que la población económicamente activa de origen michoacano tiene una situación similar a la descrita en el párrafo anterior, y eso explicaría también por qué cada vez más michoacanos tienen la expectativa de irse a trabajar a los Estados Unidos para encontrar ocupación y mejorar su calidad de vida y la de sus familias. Es importante recordar las presiones sobre el empleo remunerado que enfrenta la entidad ante la necesidad de resolver una demanda anual mayor de 55 mil nuevos empleos.⁵⁶

En 2005, de la población de origen mexicano mayor de 15 años residente en los Estados Unidos, exclusivamente el 2.9% se desempeñaba en el sector primario, el 27.8% corresponde al sector secundario y el 69.3% al terciario. Estos datos resultan significativos para la definición del “perfil diferente” que tradicionalmente se ha asociado con el migrante mexicano.⁵⁷

Respecto de la participación de la población de origen mexicano en la economía estadounidense, destaca que casi el 80% de la primera y segunda generación se

⁵⁵ Escobar Latapi, Agustín, Frank D. Bean S.W., “La dinámica de la inmigración mexicana” Centro de Investigaciones y estudios superiores en antropología social, Ed. Porrúa. Pág. 87, 1999.

⁵⁶ Informe de Investigación sobre la situación de los Michoacanos en Estados Unidos, 2007.

⁵⁷ Ídem.

desempeñan en el sector terciario que, como se sabe, corresponde al comercio y a los servicios. Además, el dato que ofrece la misma fuente sobre el porcentaje de trabajadores asalariados, corresponde al 94.6% del total de la población de origen mexicano, con solo el 5.4% correspondiente a trabajadores por cuenta propia, incluyendo aquellos que no perciben ningún salario.⁵⁸

Es útil destacar que en la situación de Michoacán, de acuerdo con la información que se obtuvo de la aplicación de la Cedula Básica del Migrante⁵⁹, la ocupación de la población de origen michoacano mayor de 15 años residente en Estados Unidos presenta algunos ligeros cambios, como por ejemplo el porcentaje de población dedicada al campo que, en el caso de los varones es del 26% y en el de las mujeres del 9%. Por su parte, el cuestionario exploratorio de opinión aplicado en Estados Unidos da cuenta del desempeño de diversas ocupaciones en aquel país.

Con referencia a la ocupación laboral, tratándose de oficios como la construcción, carpintería, plomería, electricidad, etc., los michoacanos trasladan a Estados Unidos sus conocimientos y habilidades dedicándose a ellos con ingresos bastante más altos que los que percibirían en su lugar de origen.

Así mismo, los procesos de aprendizaje para el desempeño en los sectores industrial, manufacturero y similares están reforzados por programas de capacitación impartidos con cargo a las empresas e industrias, esto para familiar un mejor y más oportuno desempeño de los trabajadores.

⁵⁸ Ídem.

⁵⁹ SIBIM, 2005.

CAPITULO II. DERECHOS HUMANOS EN RELACIÓN A LA MIGRACIÓN DE INDOCUMENTADOS

2.1 MIGRACION Y DERECHOS HUMANOS

El movimiento migratorio de Latinoamericanos a los Estados Unidos, ha creado una dinámica que transforma los canales y los procesos tradiciones de acceso a los derechos ciudadanos. La carencia de los derechos ciudadanos fundamentales ha promovido la migración hacia los países industrializados.

La migración Latinoamericana, y la michoacana en la cual nos centramos en ésta investigación, puede entenderse en los términos generales como el resultado de la imposibilidad de estos Estados en desarrollo de otorgar los derechos sociales fundamentales a sus ciudadanos.

Una vez en el país receptor, que en este caso se plasmaría en los Estados Unidos, los migrantes entran en el juego de adquisición de derechos ciudadanos dentro de este país pero entran también en la dinámica de acceso a los derechos de sus países de origen con los cuales mantienen relación; de esta manera se enfatizará la situación que se presenta con los migrantes y sus derechos desde sus inicios hasta la actualidad.

2.1.2 Acceso y límites a los Derechos Ciudadanos de los Migrantes en Estados Unidos.

Según el legado fundamental de T.H. Marshall⁶⁰; con la situación migratoria contemporánea podemos entender los derechos civiles como aquellos que incluyen la libertad individual, la libertad de expresión, la libertad de religión, la protección frente a los abusos del estado, la igualdad frente a la ley y la

⁶⁰ Marshall, Thomas H. “Ciudadanía y clases sociales”, 1950.

prohibición de ser discriminado en base al genero, el origen, la raza, el lenguaje o las creencias.⁶¹

Los derechos políticos incluyen el derecho a elegir y a ser elegido en los varios niveles del gobierno, la libertad de reunión y de asociación y la libertad de información.⁶²

Por su parte, los derechos sociales incluyen el derecho al trabajo, a la igualdad de oportunidad, a servicios de salud a beneficios sociales, a servicios sociales en caso de desempleo o inhabilidad y a un nivel de educación estándar.

Finalmente, los derechos culturales, los cuales fueron presentados por Marshal pero han sido argüidos como derechos ciudadanos fundamentales en el mundo contemporáneo, incluyen el acceso al idioma y a la cultura mayoritaria, el derecho a mantener el lenguaje y la cultura minoritaria, el derecho a mantener costumbres y formas de vida diferentes y el derecho a la comunicación dentro de la misma cultura y con otras culturas.⁶³

Hoy en día el acceso a los derechos sociales por parte de los migrantes en los Estados Unidos presenta una contradicción. Por un lado y como resultado de la necesidad de mano de obra barata, emigrantes tienen derecho de trabajar, aun emigrantes indocumentados que por ley no tienen acceso a trabajo, de hecho lo encuentran. Sin embargo, a partir de las reformas de 1996, estos emigrantes no tienen derecho a muchos otros derechos sociales, los cuales se les había garantizado desde los años 1970`s.⁶⁴

⁶¹ Conferencia Migración México-Estados Unidos, Princeton-IISUNAMM, Taxco, Enero 27-30, 2005.

⁶² Ídem

⁶³ Castels, Simona, "Human Rights and Migration" Pág.126, Brunnswick, 2000.

⁶⁴ V Foro Binacional del Migrante, Morelia Michoacán, México. 2007

En 1972 la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos derogó leyes estatales que negaban los servicios del estado a los extranjeros residentes incubando su proyección bajo la enmienda 14 de la Constitución.

En esta decisión influyó el movimiento por los derechos civiles de la década anterior.

Mas aún, en 1982, la corte favoreció a los extranjeros indocumentados alegando su derecho como personas a recibir servicios del estado tales como la educación. Estos cambios legales sucedieron a otros muy importantes que habían eliminado criterios raciales tanto para la selección de migrantes admitidos anualmente así como para la nacionalización de aquellos en el territorio nacional.

Esta atribución de derechos sociales a los migrantes basado en su condición de persona y no en su condición de ciudadanos se inscribía dentro de un cambio progresivo que ha sido común en las democracias liberales.⁶⁵

Este acceso a los derechos sociales redujo la brecha entre los derechos de los migrantes y los de los ciudadanos. Los derechos políticos, en particular el derecho a elegir y a ser elegido, constituyeron en estos años una de las diferencias básica entre el ciudadano y el residente legal aun cuando al estar protegidos por la Primera Enmienda extranjeros podían también participar en demostraciones y en otras actividades políticas que no demandaran el voto.

Existían también diferencias a nivel de los derechos civiles de los no ciudadanos quienes no tenían los mismos derechos que los ciudadanos a traer familiares, a tener un pasaporte de los Estados Unidos o a recibir protección de las autoridades de los Estados Unidos estando fuera del territorio nacional.⁶⁶

⁶⁵ Aleinikoff & Klusmeyer "Membership in a Changing World": 63, 2002

⁶⁶ Ídem.

2.1.3. El recorte de los Derechos de los Migrantes

Durante los años 1990s las políticas de acceso a los derechos sociales sufrieron un reverso significativo como producto de la ola anti-migrante que se materializó en 1994 en California en la propuesta 187. Como bien se sabe, ésta propuesta, que limitaba los servicios de atención médica y educación a los extranjeros indocumentados fue encontrada anticonstitucional y no tuvo efecto legal por negar derechos que garantiza el gobierno federal. Aunque la victoria en las urnas no se tradujo en una victoria legal, el movimiento anti-migrante continuó, ahora ya a nivel nacional, sin la reforma a los servicios sociales por parte del Congreso de Estados Unidos. En 1996 el Congreso aprobó el Acto de Responsabilidad Persona y Oportunidad de Trabajo. Conocido como el “*Welfare Reform*”, el cuál limitó los derechos a los servicios sociales por parte de los extranjeros no ciudadanos.

Aparte de esta restricción en los derechos sociales de los extranjeros no naturalizados. La Primera Enmienda constitucional atribuye los derechos civiles fundamentales como la libertad, la expresión y la religión a las personas en general independientemente de sus status migratorio. Sin embargo, la legislación antiterrorista ha hecho uso de una de las diferencias legales fundamentales entre los ciudadanos y los no ciudadanos que consiste en el poder que tiene el Congreso de los Estados Unidos de establecer reglas de migración y de ejercitar el poder de deportar a los extranjeros. El Estatuto Antiterrorista que aprobó el Congreso en el 1996 facilita la detención sin libertad bajo fianza a extranjeros acusados de cometer crímenes en los Estados Unidos y su deportación después de haber pagado su pena. Este estatuto también facilita a las autoridades de inmigración la exclusión de extranjeros quienes llegan a los aeropuertos sin la documentación requerida buscando asilo⁶⁷.

⁶⁷Carnegie Michael: “Citizenship Policies for an age of migration” 21, 1999

“Conflictos de seguridad de los indocumentados michoacanos en Estados Unidos y la necesidad de una reforma migratoria”

El “Acto Patriótico” aprobado por el Congreso Americano después del ataque del 11 de septiembre del 2001, y que ha sido criticado por la afronta que hace a los derecho, no solamente de extranjeros, sino de ciudadanos estadounidenses, usa los mismos recursos legales del Estatuto Antiterrorista contra los extranjeros al facilitar la deportación de aquellos que hayan faltado a la ley una vez estos hayan pagado su pena. Esta legislación establecida supuestamente con la idea de dotar al estado de mejores herramientas para combatir el terrorismo se ha convertido no solamente en un mecanismo que utilizan autoridades locales para controlar la inmigración ilegal sino en una forma de abrir la brecha que separa a los residentes legales de los ciudadanos. La prensa reporta constantemente casos de deportación tanto de residentes legales como de indocumentados independientemente de la gravedad de la infracción cometida o de que sean en realidad amenaza terrorista.

Es importante anotar que paralelo al movimiento anti-migrante se ha desarrollado también un movimiento en pro de los derechos de los migrantes incluyendo a los indocumentados quienes no tienen la alternativa de la naturalización. Así, mientras el estado federal con sus reformas y leyes antiterroristas ha limitado los derechos sociales y civiles de los inmigrantes y algunos estados como Arizona y Colorado han buscado implementar propuestas parecidas a la de 187 de California, existen movimientos, varios de ellos locales, a favor de los derechos de los migrantes. Entre ellos esta el movimiento que busca conceder el voto local a los no ciudadanos⁶⁸, el que busca extender el derechos la educación universitaria independientemente del status migratorio de los estudiantes como es el caso de la educación primaria, y secundaria, el movimiento por el derecho a tener licencias de conducir y a poder usar la identificación proporcionada por los gobiernos extranjeros, por ejemplos “Matricula Consular” no solamente para acceder a servicios privados, como bancos, sino a servicios públicos y para identificarse frente a autoridades locales.

⁶⁸ WMR “Costs and Benetits of Migration” 2002

2.1.4. Las leyes de no pérdida de nacionalidad.

Este ataque a los derechos de los migrantes bajo el pretexto de reducir costos o de velar por la seguridad nacional ha tenido consecuencias inesperadas de gran magnitud en términos de la actitud de los migrantes frente a la nacionalización y en términos de la relación entre países emisores y los Estados Unidos. La posibilidad de perder acceso a recursos y servicios del estado y la amenaza de perder el derecho a residir en el territorio de los Estados Unidos por cometer cualquier infracción a la ley, se han constituido en una presión inmensa para la naturalización de migrantes. De hecho, las peticiones de naturalización han aumentado desde mediados de los 1990s creando un gran bloqueo en las instituciones encargadas de la naturalización.

La segunda consecuencia ha sido que los países emisores respondieron a estas presiones cambiando las leyes de nacionalidad para permitir y fomentar entre sus nacionales el adquirir la ciudadanía estadounidense y asegurar así su acceso a derechos sociales, políticos y civiles sin perder la nacionalidad de origen. Los gobiernos de países emisores, particularmente México, han desarrollado también una serie de programas que buscan de alguna manera velar por los derechos de sus nacionales fuera del territorio nacional.

El resultado del ataque a los derechos de migrantes en Estados Unidos y de la respuesta de los gobiernos emisores ha sido entonces la reforma a las leyes de ciudadanía en muchos países Latinoamericanos y un creciente número de ciudadanos con doble nacionalidad. Estos hechos se han entrelazado con la propia dinámica de algunos países emisores los cuales han emprendido procesos de extensión de los derechos a sus ciudadanos en el exterior.

La fuerte presión contra los derechos de los migrantes desde la mitad de los años 90's con las reformas mencionada anteriormente llevó a que en México se aprobara la "Ley de no pérdida de nacionalidad", en 1996 para facilitar y alentar a los migrantes a naturalizarse y a asegurarles así una situación estable en los Estados Unidos⁶⁹. La ausencia de una fuerte oposición a esta ley, la cual se aprobó de hacer consultas con líderes y organizaciones "Chicanas"⁷⁰ y México-Americanas, se explica por el hecho de que era fundamentalmente el acceso a los derechos ciudadanos en Estados Unidos por parte de los migrantes lo que estaban en cuestión.

Lo interesante es preguntarse porque dentro de la comunidad mexicana no se desarrollaron movimientos por la doble ciudadanía como en otros países que facilitara la nacionalización de migrantes y fuera realmente el estado del interesado en lograra. Por un lado se podría debatir que como resultado de la larga historia de migración mexicana a los Estados Unidos esta comunidad ya contaba con un liderazgo establecido y una experiencia organizativa de la cual carecían las nuevas comunidades.

En estos casos de migración mas reciente, la formación de organizaciones y lideres interesados en integrarse a los Estados Unidos tuvo lugar en un momento (post-movimiento por los derechos civiles y creciente globalización) en la cual ni la asimilación ni el cortar lazos con el país de origen se veía como pasos inevitables para la integración. La doble ciudadanía aparecía como una vía posible par a una integración. Que no demandaba la renuncia ni a la identidad ni a la nacionalidad de origen. Por otro lado, la historia conflictiva entre México y los Estados Unidos habían hecho que por largo tiempo los México-americanos se vieran como agentes potenciales de la intervención estadounidense y el estado mexicana

⁶⁹Escobar, Cristina "Conferencia Migración, México-Estados" Unidos. Princeton IISUNAMM, Taxco, Enero 27-30 2005.

⁷⁰ Es un término empleado coloquialmente principalmente en los Estados Unidos para referirse a los México-estadounidenses. En un inicio, se utilizó para referirse a los habitantes hispanos oriundos de los territorios estadounidenses que pertenecieron anteriormente a México (Texas, Nuevo México, California).

creara y promoviera una ideología nacionalista que contribuyó a la falta de interés en la naturalización en los Estados Unidos por parte de los migrantes mexicanos.⁷¹

La nueva política de acercamiento del estado mexicanos a la comunidades de migrantes en el exterior desde la administración de Salinas de Gortari (1988-1994) implicó, como veremos a continuación, la extensión de los derechos ciudadanos más allá del territorio y una nueva ideología de incorporación de esta población a la nación. Este camino en la política hacia los migrantes, sin embargo, no demandaba de por si una ley de no perdida de la nacionalidad. Fue la necesidad de proteger a los nacionales frente a los ataques anti-migrantes en los Estados Unidos, dentro del nuevo contexto de acercamiento a las comunidades migrantes por parte del estado mexicano y dentro de un nuevo contexto global donde la exclusividad de la ciudadanía se empieza a cuestionar, lo que mejor explica la ley de no perdida de la nacionalidad.

Una ventaja adicional de esta legislación, aunque no su objetivo principal, fue que abría la posibilidad de formar un grupo de cabildeo dentro de los Estados Unidos que favoreciera el acuerdo de libre comercio TLCAN.⁷²

En México y en otros países latinoamericanos expulsores, la extensión de los derechos ciudadanos a los nacionales en el extranjero ha estado ligada a la ola de democratización que tuvo América Latina en los años 1980s y 1990s, a la creciente importancia que los migrantes empezaron a tener en la economía y en el desarrollo de estos países y al recorte de los derechos de los mirantes en Estados Unidos discutido anteriormente, México, sin embargo, difiere de otros países latinoamericanos por hacer tenido grandes contingentes de nacionales dentro del territorio de los Estados Unidos como resultado de la pérdida del territorio, así como de la larga historia de migración mexicana a este país.

⁷¹ Guarnizo, Miguel A. “ Con o sin nacionalidad” articulo de investigación, Revista Migrante, 2003

⁷² Ídem.

2.1.5. La extensión de derechos a los nacionales en el extranjero por parte de los países emisores.

Este hecho ha significado que la relación con los migrantes y la defensa de sus derechos haya sido una constante en la historia del estado mexicano. No obstante, durante la administración de Salinas de Gortari (1988-1994) relación del estado con los migrantes dio un vuelco significativo hacia una política de acercamiento. Esta nueva política, desarrollada en momentos en que el gobierno buscaba posicionar al país en el nuevo orden global, obedeció por un lado a la necesidad del partido de gobierno de neutralizar el apoyo que lograba la oposición dentro de la comunidad en Estados Unidos y por otro a la necesidad de extraer lazos con una comunidad creciente asentada mas solidamente en ese país a partir de las reformas de inmigración y acto de control de 1986 (*Inmigration Reform and Control Act*) y cuyas contribuciones económicas se revelaban cada vez mas importantes.⁷³

El régimen corporatista, institucionalizado durante el periodo hegemónico del PRI, llevo a que la política de acercamiento incluyera una extensión selectiva de los derechos ciudadanos a los nacionales fuera del territorio nacional paralela a una estrategia organizativa de captación de a comunidad migrante.

La nueva política del Gobierno mexicano para con los migrantes incluyó el “Programa Paisano” que protege los derechos de los migrantes que retornaban a México y el “Programa para las Comunidades en el Exterior”.

A través de este programa se promovió la organización de la comunidad migrante en comités de pueblo y federaciones; se organización ligas deportivas y torneos

⁷³ Ídem

en los Estados Unidos y se llevaron a cabo intercambios de jóvenes y eventos culturales, por ejemplo el Festival Cultural Michoacano en Illinois.

A nivel institucional el programa incluyó la apertura de oficinas a atención a migrantes en las gobernaciones de los principales estados expulsores: Zacatecas, Michoacán, Guerrero, entre otros, el establecimiento de representantes de este programa en los consulados y la coordinación con las distintas Secretarías para el desarrollo de programas de atención a los migrantes. El programa también fomentó la participación de los michoacanos ausentes en el desarrollo comunitario, llegando al modelo “2x1 zacatecano” de colaboración entre el gobierno y las asociaciones, con los recursos del “Programa de Solidaridad Internacional”.⁷⁴

La administración de Vicente Fox dio un nuevo empuje a los programas del Estado para con los nacionales en el exterior. Estos han seguido, sin embargo, los lineamientos generales esbozados en las administraciones anteriores de extender los derechos ciudadanos y captar paralelamente la comunidad migrantes. Dentro de los cambios institucionales de la nueva administración están la creación del Instituto para los Mexicanos en el Exterior (IME), que entró a reemplazar el Programa para las comunidades en el exterior, la Coordinación del trabajo de las distintas Secretarías en el Consejo Nacional del IME y la creación del Consejo Consultivo del IME como organismo de representación de los migrantes a nivel federal. Este Instituto continuó varias de las labores que desarrollaba el Programa para las Comunidades en el Exterior pero añadió un nuevo énfasis en la distribución de la información con la publicación de “Lazos y Boletines” especiales y con la realización de Lazos y Boletines especiales y con la realización de “Jornadas Informativas” para líderes de la comunidad en el exterior. Los cambios de la nueva administración incluyen también el desarrollo de nuevos programas de salud y educación para los migrantes, el establecimiento del “Programa 3x1” a

⁷⁴ Goldring, & Smithe “Transnationalism from below”: 62-63, 2003.

nivel federal y el apoyo al proyecto de ley del voto en el exterior. Este nuevo empuje a los programas para los migrantes ha tenido lugar también a nivel de gobernaciones, particularmente de aquellas que comparten la filiación partidista con la presidencia.

Dentro de la jurisdicción territorial del estado receptor son sus leyes y sus cortes las que tienen vigencia mientras los derechos civiles que migrantes tienen de otros estados permanecen latentes (con algunas excepciones) hasta cuando el individuo retorne a su país de origen. Un estado emisor no puede e por si extender los derechos civiles a sus migrantes que se encuentren dentro de la jurisdicción de otro estado. La defensa de los derechos de los migrantes particularmente del indocumentado dado su carácter más vulnerable, ha sido una de las preocupaciones del estado mexicano a lo largo de su historia.

Este, sin embargo no esta en la posibilidad e otorgar ni de garantizar estos derechos a su población migrante de manera directa; a continuación se dará a conocer las circunstancias a las que se enfrentan los migrantes con respecto a la defensa de sus derechos en Estados Unidos.

2.1.6. De Derechos Civiles a Derechos Humanos

El abuso y la vulnerabilidad de los migrantes mexicanos documentados e indocumentados y la restricción que el Gobierno de los Estados Unidos ha impuesto a estos derechos con las leyes antiterroristas contradicen la noción de ciudadanía post-nacional formulada a raíz de la experiencia Europea⁷⁵.

Según esta, una nueva forma de ciudadanía atribuye derechos a los migrantes no como miembros de algún estado en particular sino como personas.

⁷⁵ Soysal, M. "Internacional Migration Review": 108-109- 1994

Sin embargo, es cierto que los derechos de los migrantes han pasado a ser una preocupación de las organizaciones internacionales y de ahí que sea a este nivel de las organizaciones y tratados internacionales donde el Estado Mexicano ha enfocado sus esfuerzos para tratar de garantizar la defensa de los derechos de sus migrantes en el exterior.

Dentro de las labores que llevo a cabo recientemente el estado mexicanos este nivel fue la promoción de la creación del mandato de Relator Especial para los Derechos Humanos de los migrantes dentro del a Comisión de Derechos Humanos de la ONU. Ésta relatoría puede recibir comunicaciones particulares sobre violaciones, investigar quejas recibidas y hacer visitas a los países donde se efectúan estas violaciones. Igualmente México propuso a esta Comisión de Derechos Humanos una agenda internacional para la defensa de los migrantes. “Contención Internacional de Protección de los Derechos de todos los Migrantes y Miembros de sus Familias”.

Otra de las actividades recientes del Gobierno mexicano ha sido el abogar por los presos condenados en Estados Unidos. En 2003 el Gobierno de México solicitó a la Corte Internacional de Justicia de la Haya que ordenara la suspensión de las ejecuciones de mexicanos arguyendo que se violaron los derechos de estos nacionales de recibir ayuda consular⁷⁶.

Esta solicitud tuvo una respuesta positiva por parte de la Corte Internacional de La Haya la cual encontró que efectivamente los derechos de asistencia consular de 51 mexicanos condenados a pena de muerte se habían violado y solicitó una revisión de los casos⁷⁷. Esta apelación en Organismos Internacionales para la defensa de los derechos de los mexicanos ha sido acompañada también por diálogos bilaterales con Estados Unidos para asuntos migratorios donde sean

⁷⁶ Ruiz Sotelo “Reporte de Secretaria de Relaciones Exteriores”2003

⁷⁷ BBC News Marzo 31 2004

logrados acuerdos sobre salarios y horas aplicables y sobre la seguridad y la salud de los trabajadores mexicanos. En suma, además de el trabajo por lograr acuerdos bilaterales, la política reciente del Estado Mexicano para con las comunidades en el exterior ha proyectado la vieja preocupación por los derechos de los migrantes hacia las organizaciones y tratados internacionales de derechos humanos.

Uno de los cambios más significativos producto de la nueva política del gobierno mexicano desde comienzos de los 1990s ha sido la extensión de los derechos sociales a los nacionales en el exterior. En un comienzo, el “Programa para las Comunidades en el Exterior” incluyó una transnacionalización de los seguros sociales mexicanos para cubrir a trabajadores mexicanos así como programas de educación, salud y cultura que se coordinaban con las Secretarías correspondientes⁷⁸

Estos programas recibieron un impulso significativo y una redefinición con la nueva administración de Vicente Fox (2000-2006). Desde el año 2002 se empezaron a desarrollar las Jornadas Binacionales de Salud en coordinación con instituciones en Estados Unidos como respuesta a las dificultades en el acceso a información y servicios médicos que enfrentan los migrantes. Este programa, que parte del programa “Vete Sano, Regresa Sano”, se llevaron a cabo tanto en los Estados Unidos en las comunidades de origen y busca proporcionar a los migrantes educación en salud y atención durante todo el proceso migratorio.

Desde el año 2003 se han abierto también “Ventanillas” de Salud en veintitrés consulados mexicanos⁷⁹ con el propósito de ofrecer a los migrantes educación para la salud, referencia a los servicios existentes y una clínica móvil donde se

⁷⁸ Guarnizo, Miguel A. “ Con o sin nacionalidad” artículo de investigación, Revista Migrante, 2003

⁷⁹ Consulados: Atlanta, Austin, Brownsville, Calexico, Chicago, Dallas, Denver, El Paso, Fresno, Houston, Las Vegas, Los Ángeles, Mc Allen, New York, Saint Paúl, Salt Lake City, San Diego, San Francisco, San José, Santa Ana, Tucson, Washington, y Yuma.

ofrecen servicios médicos gratuitos, el cual es un programa que busca facilitar el acceso de los inmigrantes mexicanos a los servicios de salud y al mismo tiempo generar una cultura de prevención, información y participación en materia de salud que lleve a prevenir enfermedades, mejorando el estado de salud de la población migrante mexicana y favoreciendo los conocimientos y responsabilidades del usuario de tal forma que éste último mejore su calidad de vida. Estos programas federales se coordinan con las oficinas de atención al migrante de algunos estados⁸⁰.

Uno de los elementos a resaltar es la abierta colaboración de instituciones y entidades privadas y oficiales de Estados Unidos para las cuales la prestación de servicios a las comunidades migrantes se dificulta ya sea por barreras culturales o lingüísticas, por la falta de información o por la prevención de parte de los migrantes quienes en muchos casos temen acercarse a instituciones oficiales dada su condición de indocumentados. Es importante anotar también que mucha de esta colaboración institucional entre países se lleva a cabo a nivel local.

2.1.7. Derechos Humanos dentro del fenómeno migratorio

La complejidad de los fenómenos migratorios ha puesto en evidencia que sus protagonistas, entendiendo como tales no solamente a las personas que se desplazan, sino también a todos aquellos relacionados con dichos procesos, constituyen poblaciones con necesidades de protección y asistencia diferenciadas.

Los contextos en que ocurre cada uno de los momentos de las migraciones plantean riesgos y vulnerabilidades específicas, sobre todo derivados de los mecanismos adoptados para organizar y regular los movimientos migratorios. Incluso, mucho se ha dicho que la migración ha sido propiciada por la falta de garantías para qué sectores de población puede ejercer derechos básicos

⁸⁰ Estados: Nuevo León, Jalisco, Yucatán, Michoacán, Sonora, Tlaxcala.

fundamentales, especialmente aquellos relacionados con lo que genéricamente se podría engloba bajo el concepto de derecho al desarrollo. De ese señalamiento se deriva el debate sobre la incapacidad de los Estados nacionales y, en general, de las sociedades de los países de origen para garantizar a esas poblaciones el derecho a no migrar.

De esa cuenta, las migraciones en un contexto de mercados de trabajo capitalistas, no operan bajo los términos de los principios de libre oferta y demanda de un bien, en este caso la mano de obra.

Se trata de un mercado “distorsionado” por elementos que operan sobre sectores de población, incidiendo de manera diferenciada y selectiva para lograr las mejores condiciones para los empleadores, quienes en última instancia se benefician de su capacidad productiva y con ventajas, de su capacidad productiva y con ventajas. Parte de los factores contribuyen a esa forma de aprovechamiento de los recursos humanos residen en los contenidos y orientaciones de las políticas publicas, las cuales, de manera directa o indirecta, reproducen y profundizan esquemas de desigualdad e inequidad social.

2.1.8. Violencia y Derechos Humanos en el fenómeno migratorio

Una dimensión que adquiere particular relevancia en el ámbito de las violaciones a los derechos humanos de los migrantes es la violencia.

Las modalidades de abusos de derechos humanos se extienden en la gama cada vez más amplia. Los protagonistas de tales eventos son en primera instancia individuos que cometen actos políticos en contra de los migrantes, en tanto que los consideran objeto privilegiado de asaltos y agresiones, por su condición de vulnerabilidad y posesión de bienes escasos, pero atractivos para los propósitos de dichos delincuentes.

Sin embargo, esos mismos recuentos señalan que una proporción significativa de los eventos son también cometidos por agentes de autoridad quienes, amparados en su condición, agraden y abusan de los migrantes, muchas veces sin siquiera contar con una base jurídica para ejercer funciones de control y verificación migratorias.

La creciente operación de bandas organizadas, en muchas ocasiones coludidas con cuerpos de autoridad, ha incrementado los hechos de violencia ejercidos en contra de migrantes indocumentados. Las rutas de tránsito, cada vez más alejadas de lugares vigilados u observados, debido al endurecimiento de las políticas migratorias y de los mecanismos de control, son escenario de hechos violentos que se extienden en un amplio espectro: intimidación, agresión física, abusos sexuales, amenazas, entre otros.

La situación de los migrantes, especialmente en las zonas fronterizas, es particularmente vulnerable y riesgosa en este sentido. Por esta razón, a fines de los años ochenta, diversos sectores de la sociedad civil de la frontera norte de México plantearon la necesidad de proteger a los migrantes en tránsito, en particular en territorio mexicano antes de cruzar la frontera.

Dicho señalamiento motivó la creación por parte del Gobierno Mexicano de los grupos de protección o Grupos Beta⁸¹ quienes han desempeñado desde entonces funciones de vigilancia y prestación de servicios de protección a todas aquellas personas que se encuentran en algún nivel de riesgo por su condición de migrantes.

⁸¹ El Instituto Nacional de Migración, preocupado por el bienestar y la salud de los migrantes, funda en 1990 el primer Grupo Beta, que tiene como principal objetivo salvar la vida de los migrantes en peligro en las zonas de riesgo, como es la Frontera Norte y el área del Golfo de México.

En la segunda mitad de los años noventa⁸² el gobierno mexicano también creó los Grupos Beta Sur, en su frontera sur, en donde el desafío aun es más complejo. Se trata de ejercer funciones de protección a extranjeros en tránsito por su territorio, independientemente de su condición migratoria, pero a la vez sin ejercer funciones de control migratorio. En ambos casos, la experiencia ha mostrado que los requerimientos de protección de los migrantes no se restringen a defenderlos de acciones de personas provenientes del ámbito privado. Por el contrario, al accionar de los Grupos Beta también ha hecho evidente que son frecuentes los hechos cometidos por agentes de autoridad, o bien, que de alguna manera se coluden o brindan protección a delincuentes comunes o a miembros de bandas organizadas de criminales.

La labor de estos Grupos, es efectuar labores orientadas a brindar apoyo legal y asistencia social a los migrantes, recibiendo y atendiendo quejas, así como canalizando las denuncias ante las instancias correspondientes, con el objeto de proteger la integridad física y patrimonial de los migrantes.

Así mismo, realizan labores de rescate y auxilio a migrantes que se encuentran en situaciones de riesgo y les dan oportunidad de que tomen agua, se alimenten y descansen en los lugares destinados para éste propósito; cada Grupo Beta efectúa patrullajes de reconocimiento en las áreas de riesgo de las franjas fronterizas en los municipios de su jurisdicción para detectar migrantes en posible situación de riesgo.

⁸² A partir de 1995 a 1999..

CAPITULO III. MIGRACIÓN INDOCUMENTADA MICHOACANA

3.1. La crisis del modelo de control fronterizo y del patrón migratorio.

Durante décadas los migrantes podían ir y venir a EU, en ocasiones incluso dos veces al año. Generalmente salían de sus comunidades entre enero y marzo y regresaban entre octubre y diciembre. Sin embargo, desde septiembre de 1993 este patrón migratorio comenzó paulatinamente a cambiar debido al creciente control de la frontera por parte de la Patrulla Fronteriza o "*Border Patrol*".

La consecuencia inmediata fue que el cruce se hizo cada vez más difícil. Al principio se elevaron las detenciones, luego las situaciones de riesgo intentando evitar la detención y finalmente las muertes.

A la larga, ésta situación ha significado también que más migrantes michoacanos, como los de otros estados mexicanos, decidieran alargar sus estancias a EU, reduciendo las visitas a sus localidades de origen, e incluso, optando por radicar permanentemente en aquel país.

Sin embargo, el control agresivo que de su frontera suroeste hace Estados Unidos de América desde 1993 no ha logrado detener ni disuadir la entrada clandestina de migrantes en su territorio. El flujo de indocumentados continúa no sin dificultades, y la Patrulla Fronteriza sólo ha conseguido un aumento global del número de aprehensiones, así como provocar indirectamente el aumento de las muertes de migrantes que entran sin autorización. Los datos no dejan dudas: en el período 1993-2003 ha habido mas de 3 mil migrantes muertos y desaparecidos, y cerca de 12 millones de deportaciones en la frontera común.⁸³

⁸³ Zamorano, Cruz. "Revisión del entorno migratorio", 1998.

Esta estrategia de control se ha fortalecido año tras año incrementando el numero de agentes de la patrulla fronteriza, y paralelamente, han combinado con una acción de doble efecto: levantar distintas bardas o muros en los tramos cercanos a los núcleos urbanos, para: 1) contener y desviar el flujo de migrantes indocumentados lejos de las ciudades, hacia las montañas, desiertos, ríos y canales, donde: 2) la peligrosidad potencial de los fenómenos atmosféricos y accidentes geográficos, y el riesgo de muerte que conllevan. Deberían disuadir cualquier intento de entrada clandestina.⁸⁴

Obviamente, la contraparte de esta estrategia es la persistencia de los migrantes en entrar sin papeles a EU para ir a trabajar de manera informal, aunque eso suponga que deben entrar por esas zonas y pasos peligrosos asumiendo un alto riesgo para sus vidas durante el cruce de la frontera y posterior internamiento. Algunas reacciones de los migrantes a la estrategia de EU ha conllevado a 1) intentar entrar por nuevas rutas donde son vulnerables a mayores peligros; 2) la necesidad de afrontar riesgos: 3) depender de “coyotes”. Esta ultima consecuencia, a su vez, ha implicado: a) incremento del precio que cobran los “polleros” o “coyotes”, y, paralelamente: b) han surgido organizaciones especializadas en ese negocio; unas informales pero otras, sofisticadas.⁸⁵

Las consecuencias son de sobra conocidas. En los últimos años se han estado produciendo, casi a diario, diferentes episodios trágicos en la frontera México-Estados Unidos.

Por ejemplo, en mayo del año 2001, los medios de comunicación estadounidense y mexicana cubrieron ampliamente la muerte de 14 indocumentados mexicanos, la mayoría originarios de distintas localidades de Michoacán, tras extraviarse y fallecer en el desierto de Yuma, Arizona. Dos años después, en mayo del 2003, la

⁸⁴ Duran, José y D. S. Macey “Clandestinos: Migración México-Estados Unidos en los Albores del siglo XXI. Universidad Autónoma de Zacatecas, (México 2003), Ed. Miguel Ángel Porrúa, México.

⁸⁵ ídem

tragedia en la frontera México-Estados Unidos volvió a adquirir resonancia mundial cuando murieron 19 migrantes tras ser abandonados en un carro contenedor cerrado por el conductor del trailer que los transportaba en la localidad texana de Vitoria. Un accidente que se cobró el mayor número de víctimas jamás habido durante el internamiento clandestino de migrantes a Estados Unidos.⁸⁶

Sin duda alguna, esta tragedia es la dimensión, mas aciaga e injusta del fenómeno migratorio. El polo opuesto de las millonarias remesas o de los triunfadores migrantes-empresarios, que queda marginado en las agendas de los gobiernos porque los políticos, a un lado y otro de la frontera, sólo le prestan atención cuando los medios de comunicación publicitan la tragedia.

Y es que el análisis de las circunstancias de las muertes y su contextualización en el marco de las asimétricas relaciones entre el Estado mexicano y los migrantes sin documentos; y entre el Estado norteamericano, hace emerger un fenómeno que ilustra claramente la prepotencia perversa de unos, la impotencia de otros y, especialmente la vulnerabilidad que lastra a los migrantes clandestinos durante todo el proceso migratorio.⁸⁷

La región fronteriza entre México y EU es peligrosa por naturaleza. Sabido es que gran parte de ella esta atravesada por el río Bravo/Grande, el desierto que se extiende desde California hasta Coahuila/Texas, los canales de riego con aguas del río Colorado o las montañas de California⁸⁸.

La línea fronteriza tiene aproximadamente 2 mil millas o 3 107 Km. de largo y mas de 155 años de antigüedad. Y podría decirse que el fenómeno migratorio indocumentado data de esa fecha, aunque es desde hace cien años cuando

⁸⁶ El Universal de México. Verano julio 2003.

⁸⁷ "Death at the Border" The New York Times. 19 de mayo 2003.

⁸⁸ Durand y S. Massey "Miracles on the Border. Retablos of Mexican Migrants to the US, Tucson, University of Arizona Press 1995.

comenzó a cobrar fuerza. Algunos de los mitos históricos mas importantes que sin duda alguna marcaron la dinámica migratoria mexicana fueron los años de la revolución, la primera y segunda guerra mundial con el crack de la bolsa de 1929 en medio, el inicio del Programa Bracero en 1942 y su finalización en 1964, la regularización migratoria de 1987 o la implementación de los operativos de control a partir de 1993. Sea como fuera, los mexicanos en general y los michoacanos en particular migran para mejorar sus condiciones de vida.⁸⁹

Los migrantes que necesitan entrar en EU a “escondidas”, o lo que es lo mismo, de manera clandestina⁹⁰ son conceptualizados como “*illegal aliens*” y son objeto de persecución por parte del BCIS⁹¹.

Si lo vemos desde otra perspectiva, las actuales leyes migratorias y tratados comerciales (TLCAN) de EU generan un actos social que, como migrante y como trabajador, esta condenado injustamente a una existencia clandestina.

Esto lo hace un actor vulnerable a todo tipo de abusos, y por consiguiente, explotable. Esto es, rentable para aquella economía capitalista que opera al margen de la ley: la de empresarios defraudadores y “coyotes”. Y es que los actuales dispositivos de control de la frontera, además de remarcar la clandestinidad, tiene como efecto colateral la intimidación del migrante/trabajador indocumentado, ya que están operando de facto como un mecanismo que logra la “domesticación” del migarte-trabajador clandestino.

Este es un efecto de los cuatro operativos de control estadounidenses en la frontera con México.

⁸⁹ Bustamante, Jorge A. et al “Migración indocumentada a los Estados Unidos”, Pàg. 35-37, 1999.

⁹⁰ Cuando se dice “clandestino” no me refiero que sea una acción ilegal, sino “que se hace ocultamente”. citando a Corominas, Joan y José A. Pascual “Diccionario critico etimológico castellano e hispánico”, Madrid, Gredos 1984.

⁹¹ Siglas en Inglés del Bureau of Citizenship and Immigration Services (Burò de ciudadanía y servicios de inmigración), anteriormente llamado INS Immigration and Naturalization Service (Servicio de Inmigración y Naturalización).

El primero fue con la devaluación del peso, fue entonces que la crisis económica que azotó el país de diciembre de 1993 y que continuó hasta el 95, orilló a que muchos mexicanos trataran de cruzar la frontera con Estados Unidos como indocumentados.

Fue entonces que se aplicó la “Operación Bloqueo” (*Operation Blockade*) que inició el 19 de septiembre de 1993, entre El Paso, Texas y Ciudad Juárez Chihuahua.⁹². Pero para una frontera entre países que iban a tener un Tratado de Libre Comercio, la “Operación Bloqueo” fue diplomáticamente nombrada “*Operation Hold-the-line*”⁹³ o en español “Operación Custodiar la Línea”⁹⁴.

De hecho, podría decirse que las subsecuentes operaciones “*Gatekeeper*” (Custodio de Puerta o Entrada) en San Diego, California y “*Safeguard*” (Guardia de Seguridad) en Nogales, Arizona, iniciadas en octubre de 1994, fueron conceptualmente inspiradas, sino copiadas de la Operación Bloqueo.

Posteriormente se implementó Operación Río Grande en Texas en agosto de 1997 que se extiende por el bajo Río Grande/Bravo entre Brownsville y Laredo.

3.1.2 Los peligros y riesgos durante el cruce indocumentado.

Los operativos desplegados en la frontera suroeste por la “Patrulla Fronteriza”, han incrementado las detenciones y muertes de migrantes clandestinos. Desde 1994 hasta la fecha han realizado 12 000 000 de deportaciones en la frontera común, lo que ha supuesto el desvío del flujo migratorio sur-norte hacia regiones no tradicionales de cruce, donde los migrantes indocumentados, un importante porcentaje de ellos michoacanos, han sido sorprendidos por peligros inesperados y “traicioneros” que suele resultar mortales.

⁹² Fue en Sunland Park, Nuevo México y Fabens en Texas.

⁹³ Eschbach, Kart Jacqueline Hagan, Néstor Rodríguez, et al. “Death at the Border” en *The International Migration Review*, 33 pp., 430-454, verano Nueva York 1999.

⁹⁴ Coloquialmente así se le llama a la Zona Fronteriza que divide México y Estados Unidos.

Todo apunta a que los parajes peligrosos son utilizados estratégicamente por la “Patrulla Fronteriza” como factor disuador de la migración clandestina y, paradójicamente, por “coyotes” y migrantes como lugares adecuados para adentrarse clandestinamente. Dos de las consecuencias evidentes de esta coyuntura han sido 1) la necesidad más que nunca de entrar en Estados Unidos de forma clandestina; y 2) esta clandestinidad sólo se puede conseguir por parajes solitarios y de difícil tránsito. Ya sea por las montañas, los desiertos o por ríos y canales. Esto implica que la clandestinidad exige de los migrantes enfrentar peligros y asumir riesgos que pueden acusar la muerte.

A pesar de los cual, siguen cruzando. Significativo es que el número de detenciones llegó a crecer más de 50% en toda la frontera suroeste de EU, al pasar de 979 101 en 1994 a 1 643 679 en 2000.⁹⁵

Los datos indican que la clandestinidad es condición necesaria para que un migrante sin pasaporte y visa pueda adentrarse en California, Arizona o Texas con éxito, pero también es un factor que agrava los riesgos. Las actuales entradas, excluidas las oficiales donde se usan documentos falsos que se rentan o presta, están en parajes aislados de un peligroso territorio de montañas, desiertos, ríos y canales. Ellos permiten escapar a las acciones de la patrulla migratoria, pero al precio de asumir y afrontar (consciente o inconscientemente) un elevado riesgo de accidente e incluso de muerte.

Existen evidencias que apoyan la hipótesis de que los operativos han cerrado el paso a los migrantes y éstos se vieron obligados a cruzar clandestinamente por otras zonas. Las que están aparentemente menos vigiladas han resultado ser una trampa mortal por la dificultad que entraña percibir claramente los peligros que

⁹⁵ Datos obtenidos de INS; Siglas en Ingles del Buread of Citizenship and Immigration Services, anteriormente llamado INS (Immigration and Naturalization Service)

encierran. Lo cual implica que muchos migrantes no tienen una conciencia real de la gravedad del riesgo que están corriendo, porque no tienen los conocimientos o referencias culturales para detectarlos y reconocerlos, pues los lugares de cruce tradicionales resultan inservibles y los actuales son muy difíciles de controlar.

Los migrantes no han acumulado todavía el conjunto de conocimientos necesarios, el capital cultural⁹⁶, para controlar las distintas variables de riesgo con plena confiabilidad.

Prueba de ellos es que la mayoría de los migrantes no saben que tipo de ropa es la más adecuada para cruzar las montañas en determinada estación o que tipo de comida/liquido es el más adecuado para cruzar el desierto. Y éste ha sido uno de los impactos imprevistos de los distintos operativos. Han dejado a “coyotes” y migrantes en medio de zonas inhóspitas sin una cultura del cruce clandestino adaptada a ese medio. Ya sea por inexperiencia migratoria, ya se a por desconocimiento de la realidad de las “nuevas y peligrosas” tras de internamiento, aunque tengan experiencia migratoria, los migrantes que cruzan por la frontera norte de México ahora son más vulnerables que nunca.

Prueba de ello son las muertes que no cesan y que cada año no bajan de trescientas.⁹⁷

Sin embargo, el numero de los migrantes indocumentados que logran pasar y quedarse en Estados Unidos, bien cruzando clandestinamente, bien por otros medios, osciló a mediados de los noventa entre 277 000 y 315 000 personas por año⁹⁸, aunque para el período 1997-2002 podrían haberse filtrado

⁹⁶ Bordie, Pierre, La distinción, Madrid, Taurus, 1991

⁹⁷ Alonso, Guillermo “migra, coyotes, paisanos y muertitos: sobre la analiticidad y el sentido de ciertos factores de la migracion clandestina en la frontera norte en revista El Bordo, año 4, Vol. IV núm., 7, verano, Tijuana, universidad Iberoamericana Noroeste. 2001

⁹⁸ Binacional Study Migration between Mexico & the United Status, Morgan Printing, Austin, vol. 2 y 3, 1998.

aproximadamente 365 000 al año o mil al día. Sólo así puede explicarse el número de indocumentados que fuentes estadounidenses aducen que había en 2001 en aquel país: entre 4 y 4.5 millones de mexicanos. Tendríamos entonces que por cada 1 mil migrantes que logran pasar, muere uno. Por último, los datos no dejan lugar a dudas: en el período 1993-2003 hubo más de 3 mil migrantes muertos y desaparecidos a lo largo de la frontera, y lo que es más preocupante, todo indica que las autoridades estadounidenses no cambiarán a corto plazo su estrategia. Y eso que los migrantes clandestinos continuarán fluyendo hacia Estados Unidos, donde los seguirán contratando.

Hay que señalar que en los últimos cinco años se han consolidado claramente dos ejes peligrosos a lo largo de la frontera, que coinciden con seis sectores de la Border Patrol: por un lado están El Centro, Yuma y Tucson (lado oeste de la frontera), u otro están Del Río, Laredo y Mc Allen (lado este), Los peligros son tales que en el año fiscal 2000, las autoridades de migración rescataron en situaciones de alto peligro, a lo largo de la frontera con México, a 2 454 migrantes indocumentados; un año antes habían sido 1 041; pero en el 2002 ascendieron a 1 764.

La “*Border Patrol*” (Patrulla Fronteriza) de California, Arizona, Nuevo México y Texas entre octubre de 1999 y septiembre del 2000 hizo 1 643 679 arrestos, lo que supuso un récord histórico de estas cifras oficiales. El año anterior habían sido 1 536 947 los aprehendidos. En el año 2002 las aprehensiones descendieron a 929 809; por debajo del millón, un hecho que no se producía desde 1994 cuando hubo 979 101 aprehensiones. Pero las muertes no han disminuido de 300 desde 1999 según el INS o desde 1998 según la “*Border Patrol*”.

3.1.3 Las muertes de migrantes michoacanos en la región fronteriza.

Anteriormente se habló que el estado de la Unión Americana con mayor población michoacana es California, seguido a mayor distancia por Texas. Tendríamos así que los migrantes michoacanos que cruzan sin documentos a Estados Unidos, como quiera que California y Texas sean los dos estados que más migrantes atraen, están obligados a adentrarse por las zonas más peligrosas de la región fronteriza.

Esto los sitúa como uno de los grupos que mas riesgos afrontan y permite apuntar la hipótesis de que Michoacán es uno de los estados que más migrantes muertos ha aportado a esa triste cifra de más de 3 mil migrantes indocumentados fallecidos en su intento por llegar a Estados Unidos entre 1993 y 2003; muchos de ellos desaparecidos o sin identificar.

En este sentido, es en California donde encontramos un recuento de referencia con todas las reservas a las que puedan hacerse acreedoras esas cifras realizando por una ONG. Para la CRLAF⁹⁹, las muertes de migrantes en California desde el comienzo de los operativos a diciembre de 2000 superaban las 608 víctimas. La mayoría mexicanos constituyen aproximadamente 9.5% de esas 608 muertes de California. Obviamente, entre los migrantes fallecidos no identificados o desaparecidos debe haber más michoacanos.

Ahora bien, teniendo en cuenta que las víctimas sin identificar son aproximadamente 25%, entonces los michoacanos son en realidad 13% de los muertos identificados en California (75% de los 608)¹⁰⁰. Ahora bien, esta cifra habría que atravesarla con alguna fuente que mida el flujo de migrantes que cruza por California. Para hacer ese ejercicio, que no tiene la fuerza de una evidencia

⁹⁹ California Rural Legal Assistance Foundation.

¹⁰⁰ Fundación de Asistencia Rural Legal de California (www.stopgatekeeper.org).

estadística debido a la naturaleza de las fuentes, pero sí un nada trivial valor heurístico, podemos hacer la comparación con las arrojadas por el Proyecto Cañón Zapata de el Colegio de la Frontera Norte¹⁰¹

Este es un proyecto que realizó mediciones para el periodo que va de septiembre de 1987 a diciembre del 2000, y que permiten afirmar que los migrantes que más mueren no proceden necesariamente de aquellos estados cuyos migrantes son los que más cruzan. Por ultimo, el 20.8% de los migrantes que cruzan por la zona fronteriza de California, que es de las más peligrosas, proceden del estado de Michoacán. Los michoacanos ocuparon el tercer puesto en conjunto para California y el primero por Tijuana.¹⁰²

Tenemos entonces que los michoacanos ocuparían el primer lugar en muertes y el tercero en cruces por California, con 20% del flujo captado.¹⁰³

3.2. Condiciones de empleo de los indocumentados michoacanos.

Sobre este tema, como en los anteriores, los resultados encontrados fueron muy diversos: dependiendo del tipo de empresa de que se trate, del lugar en donde esté, la actividad que desarrolla, el perfil del trabajador y su posición en el trabajo, así serán las condiciones de trabajo.

Para los objetivos de este estudio, interesa considerar las situaciones problemáticas porque las que funcionan adecuadamente no ameritan intervención gubernamental. Siguen éste enfoque, se analizara la condición de los trabajadores del campo norteamericano, en donde prevalecen situaciones deficitarias.

¹⁰¹ Bustamante, Jorge A. "migración irregular de México a Estados Unidos. Diez de investigación del Proyecto Cañón Zapata" en revista Frontera Norte vol. 12, enero-junio, Tijuana, El Colegio de la Frontera Norte". 2000

¹⁰² Fundación de Asistencia Rural Legal de California (www.stopgatekeeper.org)

¹⁰³ ídem

Ahí las carencias son múltiples, por ejemplo, la falta de WC en los lugares de trabajo que obliga a la evacuación prácticamente al aire libre, sin privacidad y en condiciones insalubres; la falta de un sitio para tomar los alimentos y descansar o la ausencia de un lavabo con agua corriente para lavarse las manos antes de consumirlos, entre otros.

En este sentido, se puede decir que las condiciones que prevalecen en el sector de la agricultura norteamericana en muchos lugares tienen un rezago histórico de entre cien y ciento cincuenta años.¹⁰⁴

Ahí no han llegado los derechos laborales, la medicina preventiva, a agricultura amigable, el comercio justo, ni los derechos humanos. Igual situación deficitaria, se tiene también en las industrias que operan como mano de obra femenina, como lo son las maquiladoras, las empacadoras, las industrias del vestido, entre otras. Los patrones de dichos sectores argumentan estar imposibilitados financieramente para invertir en el acondicionamiento de los centros de trabajo, de suerte que puedan estar en correspondencia con las necesidades del obrero, porque los costos de esto obligarían a cerrar la empresa provocando el despido masivo de los trabajadores y la pérdida del centro laboral.

En condiciones inadecuadas, funcionan también las industrias que se dedican a la matanza de animales y a la preparación de las partes para su venta al público. A esta actividad, como ocurre con el ramo de la construcción, se han incorporado los mexicanos sustituyendo la mano de obra nativa. La lista de empresas cuyos empleados están en condiciones físicas inadecuadas se puede extender, pero no obedece a los propósitos de este trabajo.

¹⁰⁴ Informe de investigación sobre la situación de los Michoacanos en Estados Unidos, marzo 2006.

Como factor adicional de análisis, debe agregarse el ambiente psicológico de trabajo, en muchos casos, el trabajador laboral con temor a las denuncias, a los agentes infiltrados por los patrones y a aquellos que hacen trabajo de división, por mencionar solo algunos casos.

3.2.1. Accidentes y enfermedades de trabajo

Cuando se sufre un accidente dentro del centro de trabajo o en el trayecto de la casa al centro de éste a la casa, o bien cuando se está cumpliendo alguna comisión, el trabajador tiene derecho a ser atendido, incluyendo la compra de medicinas, la visita y pago de especialistas, centro hospitalario, terapias, entre otros gastos que se desprendan de brindar la atención correspondiente a los daños causados por el accidente laboral.

Así mismo, también tiene derecho al pago de su salario durante el tiempo que dure la incapacidad dictaminada por el (los) médicos(s). Esto es lo que establecen las leyes del trabajo de los Estados Unidos.

Sin embargo, las disposiciones laborales a que se ha hecho referencia, tratándose de accidentes y enfermedades de trabajo, normalmente no se cumplen con los trabajadores mexicanos. Lo usual es que el patrón, cuando ocurre un accidente de trabajo, inmediatamente hace intervenir a sus abogados quienes en la mayoría de los casos proponen a los trabajadores accidentados la firma de convenios por virtud de los cuales se dan por satisfechos los trabajadores al recibir ciertas cantidades de dinero, aparentemente superiores al monto que llevará la atención del problema de salud, generado por el accidente.¹⁰⁵

¹⁰⁵ José Luís Avala, Jorge Castro, Carlos Fuentes y Rodolfo Tuirán, con el apoyo de Carlos Fuentes y Luís Felipe Ramos: “Trabajadores temporales en Estados Unidos: cuantía, tiempo de estancia, ocupación y salarios”, México-Estados Unidos.

De esa manera eluden el cumplimiento de sus obligaciones jurídicas, normalmente, los trabajadores accidentados, sin experiencia en estas situaciones, con el problema de salud encima, sin dinero para atenderse, calculan que puede salir adelante con el dinero ofrecido y aceptan.

En la mayoría de los casos, el dinero aceptado no alcanza para cubrir la limitante física, tienen posteriormente dificultades para encontrar trabajo.

En caso de fallecimiento del trabajador, los patrones proceden de igual manera, sorprendiendo o intimidando a la familia, argumentado, por u lado, la responsabilidad individual o el “descuido”, del trabajador fallecido, diciendo que él “tuvo la culpa” y también lo largo y costoso que seria para la familia del trabajador litigar con la empresa una mejor indemnización.

Prácticamente obligan a la familia a aceptar montos por concepto de indemnización sumamente bajo, o bien ofrecen otra compensación como contratar a algún familiar, casi siempre un hijo, para ocupar el puesto del trabajador que falleció.

Un hecho que se reitera entre los migrantes indocumentados, es la dificultad para atenderse por problemas de salud menores. Efectivamente, resulta sumamente difícil que el trabajador deje de ir a laborar por sentirse mal y se le justifique el día, como ocurre en México, merced de un certificado medico ya que, lo que debería pagar el trabajador por acudir a un medico facultado para extenderle dicha constancia hace impensable que el trabajador piense en esta solución. Por esto aunque estén enfermos, los trabajadores mexicanos siguen presentándose a trabajar, hasta que materialmente no pueden más.¹⁰⁶

¹⁰⁶ ídem

Los migrantes que tienen oportunidad de laborar, tienen problemas al momento de pedir permiso de salida del centro de trabajo cuando están enfermos, ausentarse le puede implicar perder el empleo u otro tipo de descuentos, además de perder el día completo.

Por esta razón, los migrantes prefieren automedicarse en caso de sentirse enfermos o acuden con amigos o simplemente llaman a México para pedir las medicinas.

Existen muchas otras situaciones irregulares observadas durante la investigación, que solo confirman lo dicho al inicio de esta vertiente: siendo los estados Unidos un país con un sistema jurídico avanzado, sobre todo en el campo del derecho labora, no esta claro como se permite y como se convive cotidianamente con situaciones como las descritas, que implican violaciones fragantes al orden jurídico y a los derechos humanos mas elementales.

3.3. El empleo y la falta de seguridad social para indocumentados michoacanos.

3.3.1 Enfermedades y accidentes de trabajo

En la actualidad, los trabajadores migrantes en Estados Unidos enfrentan lo que podría llamarse una “epidemia de lesiones y muerte en el trabajo por encima de los riesgos que padecen los trabajadores nativos”. Según el último reporte de la “Federación Americana del Trabajo-Congreso de Organizaciones Industriales” (AFL-CIO)¹⁰⁷ sobre trabajadores migrantes en riesgo, las fatalidades en el trabajo entre trabajadores nacidos fuera de Estados Unidos aumentaron 46 por ciento,

¹⁰⁷ AFL-CIO, es una Federación voluntaria compuesta de 56 uniones de trabajadores a nivel nacional e internacional.

entre 1992 y 2002. Durante este mismo periodo, los accidentes fatales entre hispanos subieron 58 por ciento.

Los trabajadores en el campo tiene un problema muy importante con enfermedades y accidentes de trabajo, que resultaron ser bastante mas frecuentes de lo que podríamos imaginarlo, se puede ver que los accidentes laborales producen incapacidades temporales, definitivas o que causan la muerte, sin que sus empleadores los respalden o indemnice, como debería de ser.

La existencia de discapacitados laborales puede constatarse en muchas localidades del estado. Para tener un panorama mas completo de este tema se consultó el reporte antes mencionado, donde se señalan hallazgos como los siguientes:¹⁰⁸

1. En el período 1996-2000 aumento en un 43 por cierto la proporción de lesiones de trabajo fatales entre los trabajadores nacidos fuera de los Estados Unidos.
2. Estas lesiones fatales en el trabajo, durante el mismo periodo, se presentaron en una proporción del 64 por ciento del total en 6 estados: California, Florida, Illinois, New Jersey, New York y Texas. Justamente los estados en donde hay mas michoacanos.
3. Casi uno de cada cuatro trabajadores no estadounidenses está empleado en la construcción.
4. Aproximadamente el 10 por ciento de la población michoacana se ocupa en esta actividad.
5. Los patrones de los trabajadores con enfermedades y lesiones laborales, solo absorbieron menos de la tercera parte de los costos.

¹⁰⁸Santibáñez, Jorge, El Colegio de la Frontera Norte: Características recientes de la migración mexicana a Estados Unidos.

En el mismo reporte, se recogen una serie de experiencias exitosas en materia de información, educación, y capacitación, sobre los riesgos en el trabajo: cómo cuidarte, qué hacer, a quién acudir para la defensa y protección de los derechos laborales. También se recogen testimonios de trabajadores que expresan con gran claridad la problemática que enfrenta este numeroso sector de la población migrante.

De acuerdo con el último reporte de la AFL-CIO, los trabajadores hispanos presentan los mayores riesgos relativos a fatalidades y accidentes laborales y, en particular, los mexicanos tienen el índice de fatalidad más alto, que corresponde a la industria de la construcción, seguido de la agricultura, la silvicultura, la pesca y la manufactura. Por lo que se refiere a las lesiones fatales, el homicidio en el lugar de trabajo fue la principal causa, seguido de caídas y, a un nivel inferior, incidentes en carretera.

Además de lo anterior, está el problema de la insuficiencia de reportes, principalmente entre trabajadores con situación migratoria insegura, permiso limitado de trabajo o falta de habilidades de trabajo vendibles. Los investigadores encontraron que los trabajadores de bajo salario y migrantes se exponen a ser despedidos o amenazados por reclamar.¹⁰⁹

De la misma manera, los trabajadores contingentes, incluyendo personal temporal y la mayoría de los trabajadores de la construcción pueden arriesgar futuras asignaciones de trabajo, si reportan problemas de salud, lo mismo ocurre con quienes permanecen en bolsas de trabajo.

El temor a las consecuencias de reportar lesiones como ser despedidos por represalias o ser reportados a la oficina de ciudadanía y servicios migratorios, es

¹⁰⁹ Arroyo, Jesús, Et Al., (comp.) “El norte de todos,” Guadalajara, Juan Pablo, Editor. 2002.

solo una de las razones por las cuales los trabajadores migrantes pueden no reportar las lesiones sufridas en horarios de trabajo.

Diversos estudios han encontrado que muchos trabajadores no reportan lesiones relacionadas con el trabajo por el temor de ser disciplinados y etiquetados como quejumbrosos. Estos trabajadores, tampoco están enterados que son elegibles para recibir prestaciones y desconocen los procedimientos para el reporte de lesiones, además de las conocidas barreras del lenguaje.¹¹⁰

Otro aspecto importante a considerar en el tema laboral es que un gran número de trabajadores migrantes son empleados en la economía informal, y por tanto, no son reconocidos, regulador o protegidos por la ley. La economía informal se caracteriza por su alta rotación de personal, pobre capacitación y por la falta de responsabilidad patronal.

En lo general, puede decirse que una amplia gama de factores sociales, políticos y económicos pone a los trabajadores nacidos fuera de Estados Unidos en mayor riesgo de lesiones y enfermedades en su lugar de trabajo entre ellos, la participación desproporcionada respecto de la población nativa en trabajos de alto riesgo, así como los menores salarios que reciben y las jornadas extenuantes que los exponen a fuertes riesgos ambientales y ocupaciones.¹¹¹

- Los trabajadores migrantes están representados desproporcionadamente entre trabajadores temporales, trabajadores por horas y trabajadores en la economía informal.
- Los trabajadores migrantes reciben menos paga y están expuestos a mayores riesgos ambientales y ocupaciones.

¹¹⁰ Arroyo, Jesús, Et Al., (comp.) “El norte de todos,” Guadalajara, Juan Pablo, Editor. 2002.

¹¹¹ Informe de Investigación sobre la situación de los Michoacanos en Estados Unidos.

- Los factores del lenguaje y culturales pueden ser barreras contra la capacitación.
- Los trabajadores migrantes tienen menos tendencia a reportar peligros en el trabajo.
- Las preocupaciones acerca de la situación migratoria, impiden el acceso y desalientan a los trabajadores nacidos fuera de Estados Unidos al ejercicio de sus derechos.
- Ausencia de otros modelos para educar a los trabajadores.
- Falta de protección de trabajadores indocumentados contra las represalias.

Sin duda, la protección en materia de enfermedades y accidentes de trabajo para los grupos vulnerables a los que se ha hecho referencia, es también un tema altamente prioritario de atención gubernamental.

Ahora bien, sin consideramos que una razón fundamental para migrar a los Estados Unidos es obtener trabajo, entonces conocer cuál es la situación laboral que prevalece en el país del norte es un tema fundamental para la agenda gubernamental.

Como se ha visto en lo expuesto en líneas atrás, existe un panorama laboral donde el objetivo central de los empleadores norteamericanos consiste en cómo argumentar las ganancias por encima o al margen de los derechos y calidad de vida de sus trabajadores, aprovechando factores facilitadores intrínsecos a las características de la mano de obra disponible, como lo son: condición migratoria indocumentada, el apremio de necesidades económicas e intereses, etc.

La investigación en terreno, permitió ubicar las situaciones laborales que se mencionarán a continuación:

3.3.2. Jornada de trabajo

El número de horas que componen la jornada de trabajo aumenta o disminuye según el tipo de empresas de que se trate. Sin embargo, interesa destacar que en el estado de California, la jornada considerada normal en los campos agrícolas es de diez horas. A partir de ahí, se pagan horas extra. Lo anterior implica una violación a la jornada laboral establecida, casi de manera universal, en ocho horas diarias. No obstante, miles de trabajadores aceptan la situación porque si no tendrían que buscarse trabajo fuera del sector y eso es prácticamente imposible para muchos de ellos. En general, como la mayor parte del trabajo se paga por hora trabajada, aparentemente dependerá del interés del trabajador cubrir el número de horas que quiera trabajar. Desde luego, si la situación de la empresa lo permite.¹¹²

En el sector agropecuario y en el industrial, los trabajadores tienen flexibilidad para cubrir jornadas laborales de doce y hasta catorce horas, porque así reciben más dinero; por su parte, en el sector terciario dependen de las temporadas y de las necesidades de que se cumplan jornadas de trabajo mayores a las ocho horas diarias.

El hecho de que la costumbre en Estados Unidos sea pagar por horas trabajadas, diluye la responsabilidad patronal frente a jornadas de trabajo muy prolongadas porque, aparentemente, es una decisión de los trabajadores cubrir horas adicionales y ellos son quienes se benefician y no la empresa, al recibir mas dinero por su trabajo. Sin embargo, en la realidad el desgaste sufrido por el esfuerzo adicional, no lo cubre el patrón con las horas adicionales pagas.

Por el contrario, éste resulta favorecido porque de esta manera no tiene que contratar cuadrillas adicionales de trabajadores en situaciones extraordinarias en

¹¹² Bada, Xochitl. Diáspora michoacana. COLMICH

las que se demandan horas extra de trabajo, mismas que, además, frecuentemente no son pagas como horas extraordinarias.

3.3.3. Salario

En el aspecto del salario, el común denominador consiste en el cumplimiento de políticas laborales no equitativas para los trabajadores mexicanos, a quienes, como se ha señalado, se les paga menos que a trabajadores de otras nacionalidades, independientemente de que esos trabajos sólo los mexicanos y los centroamericanos los desempeñan. La libre elección del trabajador no puede darse porque si se inconforma con su situación laboral, el empleador no se afecta porque siempre podrá despedirlo y ayudarse de muchos de los sustitutos dispuestos a trabajar con las condiciones que el patrón imponga.

De acuerdo con lo anterior, la mayor oferta de mano de obra facilita el incumplimiento de los derechos de los trabajadores y anula prácticamente toda posibilidad de disentir y de organizarse para buscar cambios al estatus laboral. Más adelante se comentará la situación del movimiento sindical en aquel país.

Por otra parte, las redes familiares constituyen un apoyo fundamental porque orientan a los trabajadores en la búsqueda de mejores oportunidades de empleo y salario. Respecto de este tema, ya se comentó que en términos reales del poder adquisitivo del salario mínimo ha disminuido un 38 por ciento en los últimos veinte años como resultado de diversos factores, lo cual teóricamente explica el aumento en el número de pobres extremos que viven en Estados Unidos, la mayoría de los cuales son de origen mexicano.¹¹³

En el caso de las mujeres, la situación del salario no es equitativa, porque aun cuando realizan el mismo trabajo que los varones, en muchas empresas les pagan

¹¹³ García Zamora, Rodolfo “Agricultura, Migración y Desarrollo Regional, Zacatecas, Universidad de Zacatecas. 2000.

menos por hora trabajada, incluso en actividades que se pagan a destajo, el valor del trabajo de las mujeres es menor. Este abuso que se comente con ellas obedece, a demás de la discriminación de genero, al a necesidad que tienen por estar solas, indocumentadas y, por lo general, con una autoestima muy golpeada como para reclamar algo.

3.3.4. Horas extras

Trabajar horas extras parece representar para muchos mexicanos un incentivo importante porque les permite allegarse recursos adicionales. De acuerdo con éste concepto, los horarios extraordinarios, en vez de verse como una carga para los trabajadores se han presentado como un estímulo compensatorio: “a que trabajadores que no se porta bien, no se le dan horas extras”.

Por su parte, mayordomos y capataces buscan siempre engañar a sus trabajadores en el conteo de los tiempos extras, siempre que se puede, ante cualquier descuido del trabajador se les disminuye la contabilización de los tiempos extras y también, si se puede, la percepción total semanal, con diferentes conceptos como: pagos de servicios a los capataces y otros.

Es muy frecuente escuchar malestar por parte de los trabajadores cuando reciben sus cheques semanales o quincenales, según lo establecido, porque les llegan menos de lo que les correspondía de acuerdo con sus cuentas. Para hacer el reclamo ¿a qué hora?, si deben estar trabajando, por tanto aceptan sucesivamente los descuentos que les hacen.

3.3.5. Prestaciones

Según sea la actividad económica, el perfil laboral, el sexo, la antigüedad y el tipo de empresa, así se manejaran o no las prestaciones para los trabajadores. Como es de suponerse existen sectores de actividad, tal vez los menos, que tienen un sistema de prestaciones favorables para sus trabajadores.

Sin embargo, la mayoría de las empresas buscan minimizar los costos de la mano de obra y hacer nulas o, cuando menos reducir al mínimo, las prestaciones de sus trabajadores. Adicionalmente, los trabajadores eventuales, la economía informa o la contratación por hora determinada, entre otras modalidades, permiten evadir la obligación del pago de las prestaciones a los empleados.

Otros apoyos que estarían relacionados con el género, para la situación de las mujeres trabajadoras, solo operan en algunas empresas y tienen que ver con un perfil relativamente alto. Por ejemplo, las mujeres empleadas en las casas particulares en las maquiladoras o en el campo, no tienen apoyo en caso de embarazo y parto, tampoco reciben facilidades, como en México, para amamantar a sus hijos y como los costos de las guarderías son muy altos, deben buscar otra mujer mexicana, conocida, cerca casi siempre integrante de la red familiar para encargarle el cuidado de sus hijos, por pequeños que sean.¹¹⁴

En esta situación, tal vez sería un tema interesante de investigación posterior dentro del campo de la salud materna, analizar los impactos del destete temprano de los niños de madres trabajadores en Estados Unidos, que sólo por pocos días pueden proporcionar a sus hijos recién nacidos, leche materna dado que rápidamente deben regresar a sus centros de trabajo.

¹¹⁴ Informe de Investigación sobre la situación de los Michoacanos en Estados Unidos.

3.3.6. Despido injustificado.

Dar por terminada la relación laboral es un tema que, siendo bilateral, generalmente se decide de manera unilateral por el patrón. Esta es la regla para los trabajadores mexicanos, la excepción es que se respeten las cláusulas establecidas en los contratos de trabajo¹¹⁵, donde se indica la duración de la relación laboral y las causas y modos de rescindirla.

El despido de un trabajador es un medio del que disponen los patrones para separar al trabajador que se inconforma o que no acata la disciplina laboral o que representa algún obstáculo o “mal ejemplo” para los demás trabajadores.

Es cierto, por supuesto que existen procedimientos jurídicos para que el trabajador se inconforme por despido injustificado, pero el problema estriba en que los trabajadores generalmente desconocen que tienen este derecho, también el temor de acercarse a las autoridades cuando son indocumentados, la falta de dinero para pagar a los abogados, y el desconocimiento de otras alternativas de apoyo se convierten en las principales limitantes.

En algunos lugares¹¹⁶ se observa que las organizaciones de los trabajadores y/o migrantes empiezan a dar resultados importantes en esta materia. Algunos trabajadores entrevistados, integrantes de clubes habían demandado a sus patrones por diferentes causas justas y habían ganado. De ellos estaban orgullosos y su ejemplo esta sirviendo para que otros trabajadores, a quienes han violado sus derechos laborales, se decidan también a demandar a sus empleadores. Por desgracia, estas experiencias lejos de ser regla, son notables excepciones.

¹¹⁵ Que por lo general no se firman nunca, en primer lugar.

¹¹⁶ Principalmente en los campos en California y Texas.

3.4 Clubes Migrantes de Michoacanos en Estados Unidos.

Con el fin de contextualizar el significado de los clubes michoacanos en Illinois, es preciso poner énfasis en la membresía total de estos con el objetivo de dar una idea del alcance que tiene en sus comunidades tanto de origen como de destino.

Según los reportes del número de miembros de los clubes, se considera que el número de michoacanos que participan activamente en las actividades de los clubes; no rebasa las 2 mil personas en el área metropolitana de Chicago. Considerando que la población de michoacanos asciende a más de 150 mil en esta área, el transnacionalismo de los michoacanos no es un fenómeno generalizado; sin embargo, sus actividades han contribuido enormemente con el desarrollo económico y social de sus comunidades de origen.¹¹⁷

En el área metropolitana de Chicago se estima que hay 180 clubes de mexicanos oriundos¹¹⁸, los cuales han logrado formar ocho federaciones de clubes con el fin de incrementar su influencia política tanto en México como en Estados Unidos.

Los clubes de oriundos son un excelente ejemplo que nos ayuda a entender los procesos de formación de comunidades extraterritoriales que han logrado cultivar sus identidades primordiales fuera de sus pueblos de origen. Estas organizaciones se han originado principalmente por medio de clubes de fútbol o comités religiosos formados por migrantes provenientes de la misma comunidad de origen. Al igual que otras organizaciones de autoayuda formadas por diferentes grupos de migrantes en el siglo XIX¹¹⁹, estas asociaciones funcionan como redes sociales y como transmisores de la cultura y los valores mexicanos a la segunda generación de migrantes; posteriormente, se han involucrado en proyectos colectivos de

¹¹⁷ Bada, Xochitl, "Diáspora michoacana" Pág. 248, 2003.

¹¹⁸ Informe Consulado General de México en Chicago 2002

¹¹⁹ Ídem.

desarrollo para el beneficio de sus comunidades de origen, asomo en algunos esfuerzos de defensa de derechos humanos en las comunidades donde residen.

Esta investigación trata un caso geográficamente circunscrito a una metrópolis; la Federación de Clubes Michoacanos de Illinois (FEDECMI), asociación que tiene su principal centro de actividades en Chicago y sus alrededores. La FEDECMI es solo un ejemplo de las numerosas organizaciones de asistencia mutua que los inmigrantes han venido desarrollado en las ultimas tres décadas. Michoacán tiene la mayor representación de migrantes en Chicago¹²⁰.

Es difícil contabilizar con precisión la población de michoacanos en esta ciudad, pero un estimado oficial la ubica en 165 mil habitantes¹²¹. Por su parte, la FEDECMI estima que existen aproximadamente 500 mil michoacanos en el are del Medio Oeste si se incluye tanto a la población legal como a la indocumentada. En la última década, la migración de mexicanos hacia esta área creció considerablemente. De acuerdo con los datos del Censo de 2000, el numero de residentes en Chicago de origen mexicano creció 50% con respecto a la década pasada, Si se incluye el conteo de todos los condados de Illinois, la población de mexicano asciende a poco mas de un millón de habitantes, lo cual representa un crecimiento de 83% con respecto a los 1990s.¹²²

Desde principios de la década pasada, el gobierno mexicano ha mostrado un iteres especial en el papel que las organizaciones de oriundos han venido desempeñando. Recientemente, varios funcionarios públicos en el ámbito estatal y local han promocionado las iniciativas del gobierno federal enfocadas a colaborar con los esfuerzos de estos grupos para que inviertan en proyectos de desarrollo en sus comunidades. A la fecha, el mas importante de esos programas en el ámbito federal es la Iniciativa Ciudadana 3x1, la cual tiene como objetivo apoyar

¹²⁰ Bada, Xochitl "Diáspora michoacana" 247-248 2003

¹²¹ Informe Consulado General de México en Chicago 2002

¹²² Informe COESPO 2001

las iniciativas ciudadanas y de migrantes para concretar proyectos que conlleven a mejorar la calidad de vida de los habitantes mediante la concurrencia de recursos de la federación, estados y municipios y de los propios ciudadanos organizados, radicados en el país o en el extranjero, así como de asociaciones de instituciones nacionales e internacionales.¹²³

A raíz de este renovado interés por parte del gobierno, las asociaciones de oriundos se han visualizado como un motor potencial del desarrollo, encaminado a compartir la responsabilidad del Estado o mexicano con el desarrollo regional.

3.4.1. Estructura organizativa de los clubes de oriundos michoacanos

En general, la estructura organizativa de los clubes de michoacanos es muy similar entre ellos. Básicamente todos cuentan con un presidente, un secretario y un tesorero. Estos puestos se adquieren a través de elecciones periódicas donde básicamente no se permite la reelección; sin embargo, es difícil generalizar en este rubro ya que hay clubes que han tenido el mismo presidente hasta por períodos de mas de diez años. En algunos casos, cuando los clubes cuentan con suficientes voluntarios para hacerse cargo de mas posiciones, los clubes aumentan su estructura añadiendo un vicepresidente, un sub tesorero, varios vocales y un jefe de relaciones publicas.

También existen casos de clubes que se han ido desintegrando con el tiempo hasta quedar formados por unas cuantas familias, aunque estos casos son una minoría. Los benefactores de estas comunidades que no cuentan con un club formalmente establecido son en su mayoría pequeños y medianos empresarios que desean mantener activos los lazos y contactos con sus comunidades de origen.

¹²³ Iniciativa Ciudadana 2002

La planeación de los proyectos del club se realiza a través de juntas periódicas en casa de alguno de los miembros, en donde se discuten cuales son las necesidades mas apremiantes de sus comunidades y llevan a cabo una votación sobre cuales serán los próximos proyectos que van a financiar. Ya que deciden por una o mas obras, proceden a discutir la forma en que se va a conseguir el dinero, si van a organizar bailes, si van a solicitar ayudas al municipio, al gobierno del estado o a sus patronos en caso de trabajar para grandes compañías etc.

Es muy difícil hacer un estimado del numero de miembros que pertenecen a alguna Federación, ya que los clubes de oriundos tienen una membresía muy variable, Algunos cuentan con cien miembros o menos, mientras otros declaran tener 850 miembros¹²⁴. El número preciso no se sabe, ya que los clubes no llevan registros de inscripción. La estructura organizativa de la federación es parecida a la de los clubes. Su acta constitutiva y reglamento tienen como base los estatutos de las federaciones de mexicanos oriundos de otros estados.

En los últimos años, varios clubes han decidido establecer comités paralelos en sus comunidades de origen para darle seguimiento a sus proyectos.

El propósito de estos comités es involucrar en el proyecto a miembros que residan en Michoacán para que se encarguen de la gestaría de tramites burocráticos. En la mayoría de los casos, los miembros del comité paralelo son electos en asambleas populares donde se invita a participar a la comunidad, con el propósito de establecer un puente de comunicación entre los habitantes de la comunidad y los clubes en Estados Unidos.

Otra característica importante de estos clubes es que en la mayoría de los casos, los miembros de estos grupos realizan la mayor parte de su vida social entre paisanos o hispanos. Muy pocos miembros de clubes deciden tener cónyuges que

¹²⁴ Informe anual de las Federaciones sobre sus miembros en los Clubes Oriundos, se le realizó la entrega del mismo a la Secretaria del Migrante.

son de otro grupo étnico u otra nacionalidad, lo cual en parte nos explica la alta cohesión de estos grupos. Comúnmente, los miembros de estas comunidades no mantienen contacto social frecuente con otros grupos étnicos, lo cual también explica su marcada preferencia por el uso del español en su vida cotidiana.¹²⁵

Este dato es interesante si consideramos que en promedio, los miembros más activos de los clubes michoacanos llevan 20 años viviendo en Estados Unidos. Esto puede explicarse parcialmente debido a que un buen número de miembros trabaja para enclaves étnicos donde no se necesita el uso del inglés para desempeñar sus labores. La reafirmación del idioma español en los clubes es una característica muy importante para la preservación de estas identidades dentro de la segunda generación. Un estudio reciente demuestra que la primera generación de migrantes aprende inglés pero continua hablando español en casa; la segunda generación crece hablando español en casa pero habla inglés en la escuela y en el trabajo; hacia la tercera generación, el inglés se convierte en la lengua madre, completando así la transición hacia el monolingüismo.¹²⁶

Debido a que la educación bilingüe funciona básicamente como un remedio en Estados Unidos, básicamente es un mecanismo para apoyar la transición hacia otro monolingüismo, los clubes podrían convertirse en un mecanismo de defensa del idioma español y del derecho al bilingüismo para todos los migrantes latinos en Estados Unidos.

3.4.2. El impacto social de las remesas colectivas de los michoacanos

Los clubes de oriundos son organizaciones sofisticadas que recaudan un monto considerable de divisas con el fin de invertir las en el desarrollo económico de sus comunidades de origen. Existe una hipótesis que plantea que la mayoría de los

¹²⁵ En una encuesta aplicada a 25 miembros de clubes en Illinois, 95% declaro que el idioma principal que se habla en su casa es el español; el 69% declaro tener un conocimiento muy limitado del idioma inglés.

¹²⁶ Portes, Alejandro, "Global Villagers", American Prospect, num. 25, marzo-abril 1996.

clubes de oriundos están más interesados en financiar proyectos de infraestructura de corto plazo que en financiar proyectos productivos generadores de empleo.

En la última década las remesas de los migrantes han ganado la atención de las agencias gubernamentales, las organizaciones no gubernamentales y los académicos que desean que estos recursos desempeñen un papel más relevante en los esquemas de desarrollo económico de las regiones expulsoras de mano de obra migrante.

Paradójicamente, esta propuesta descansa en la creencia de que la migración internacional documentada e indocumentada es una prueba que puede ser resultado a través de los esfuerzos de los propios migrantes, liberando así la responsabilidad que el Estado mexicano tiene que garantizar el desarrollo y bienestar integral de sus comunidades.¹²⁷

Actualmente, las remesas individuales enviadas por los migrantes que residen en Estados Unidos han servido como un motor directo para el desarrollo económico regional y funcionan como un sustituto para aliviar la escasez de servicios de bienestar social. Sin embargo, la historia contemporánea de las remesas incluye nuevos actores y medios novedosos para obtener el mayor provecho de estas divisas. Los economistas están poniendo énfasis en el hecho de que las remesas utilizadas en el consumo directo tienen un efecto multiplicador, que en el largo plazo contribuye al crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB); estas, desde mediados de los 1980s se han incrementado dramáticamente, alcanzando un crecimiento anual promedio de 26% en México y América Latina.¹²⁸

¹²⁷ Alarco, Rafael “The Developement of the Hometown Associations in the United Status” 2002

¹²⁸ Informe de remesas BANXICO 2005

En el estado de Michoacán el monto de las remesas observó un crecimiento importante entre 1999 y 2001. En 1999, Michoacán recibió 960 millones de dólares colocando al estado en primero lugar en la captura de preseas, seguido por Jalisco, con 751 millones de dólares.¹²⁹

Cálculos oficiales estatales estiman que de los 8 900 millones de dólares que en 2001 ingresaron al país, Michoacán recibió cerca de 1,400 millones de dólares, lo que significó casi 50% del PIB del estado en el año referido¹³⁰. De acuerdo con datos del primer informe de gobierno estatal, la iniciativa ciudadana 3x1 en el estado ha capturado recursos por 10 millones 100 mil pesos de aportación de los migrantes organizados, representando aproximadamente .07% de los ingresos de remesas para el año 2001.

Como vemos, a pesar de que la mayoría (99%) de las remesas enviadas por los migrantes en Estados Unidos son destinados para la satisfacción de necesidades básicas, adquisición de bienes de consumo duradero y la compra y mejor de vivienda, un pequeño porcentaje es canalizado a través de los clubes de oriundos y sus federaciones para obras de infraestructura y ornato principalmente.

Las remesas enviadas por estas asociaciones se han usado básicamente para cubrir necesidades esenciales y culturales de estas comunidades, dirigiendo las inversiones hacia la remodelación de escuelas publicas, puentes, pozos de agua, pavimentación de calles y carreteras, toriles, instalaciones deportivas, construcción de iglesias, etc.

De esta forma, cuando los clubes financian la construcción de infraestructura publica, están mejoradas las economías locales a través de la facilitación de transacciones económicas.

¹²⁹ Ávila Martínez-Banco de México, 2005

¹³⁰ Plan Estatal de Desarrollo 2003-2008: 95

Así mismo, cuando financian proyectos de educación están haciendo una inversión directa en capital humano.

Varios factores son esenciales para entender el impacto de las remesas en el estado de Michoacán, por ejemplo dicho impacto no se distribuye equitativamente en todo el estado, ya que las remesas se concentran principalmente en 56 de los 113 municipios. Estos municipios son zonas altamente expulsoras de migrantes que salen a trabajar hacia Estados Unidos, Por lo general, en estos, mas de dos tercios de las familias dependen de los envíos que llegan de aquel país. Sin embargo, solo 9% de los hogares michoacanos recibe remesas, En estos orates, tales remesas representan 70% del ingreso total familiar.¹³¹

En muchas de las comunidades con alta migración, los envíos de remesas representan el único medio de supervivencia para las familias En consecuencia, tienen una economía bastante dolarizada. Los precios para la compra-venta de tierra de cultivo o terrenos para construcción se negocian en dólares y la mayor parte de la gente mantiene sus remesas en dólares en efectivo por temor a nuevas devaluaciones y porque el acceso a servicios financieros básicos es escaso o inexistente en estas comunidades. El dinero se va cambiando según como se presentan las necesidades familiares.

La dolarización de la economía ha traído consecuencias tanto positivas como negativas. Entre los aspectos positivos, este sistema ha ayudado a mitigar los efectos del desempleo, las limitaciones del desarrollo industrial, las malas condiciones de la producción ganadera y el declive de una agricultura que enfrenta condiciones adversas y una competencia internacional desde la implementación del Tratad de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), sobre todo en las

¹³¹ Delgado Wise R., y H. Rodríguez Ramírez “Migración internacional, remesas y desarrollo regional”: 13: 2001

zonas de cultivo de granos básicos. Sin embargo, entre los aspectos negativos podemos encontrar el excesivo encarecimiento de los precios de la tierra.

En general, cuando alguna historia de retorno se materializa, en muy pocas ocasiones los hijos deciden establecerse en sus pueblos de origen. Entre los miembros de los clubes de oriundos es más común encontrar historias de migrantes que retornan a ciudades más grandes como Morelia, Zacapu o Zamora, ya que después de muchos años de vivir en zonas urbanas de Estados Unidos les cuesta trabajo adaptarse a la cotidianidad de la vida rural y, además, no tienen mucho interés en volver a sembrar las tierras que abandonaron al irse al Norte, debido a la falta de incentivos. De hecho, un buen número de tierras se encuentran sin sembrar debido a los altos precios de la semilla, la falta de sistemas de riego, la escasez de mano de obra y los bajos precios de las cosechas.

Estas comunidades se benefician con el retorno temporal de los migrantes debido a la gran cantidad de mercancías y servicios que estos adquieren en la región. Los migrantes generalmente regresan para dos festividades importantes: las vacaciones de navidad y las fiestas patronales¹³².

Muchos pueblos que regularmente reencuentran semivacíos la mayor parte del año e pronto se llenan de gente durante las fiestas patronales, y generalmente los migrantes financian la celebración. Para la mayoría de los clubes, es muy importante apoyar estas celebraciones y es motivo de gran orgullo y emoción poder sufragarlas para reafirmar su identidad regional y sentido de pertenencia; a pesar de que en algunos casos no se pueda asistir.

¹³² En promedio, los migrantes visitan sus lugares de origen por lo menos una vez al año, pero esto depende mucho de su estatus migratorio.

Los clubes en Illinois por ejemplo, organizan rifas, bailes, quermeses, colectas, elecciones de reina de belleza etc., con el fin de juntar fondos para poder patrocinar las fiestas, de hecho las autoridades municipales y las eclesiásticas envían con varios meses de anticipación solicitudes por escrito, pidiéndoles a los líderes de los clubes para que colaboren en estos festejos.¹³³

La consolidación de la cadena migratoria de los Michoacán en Estados Unidos ha resultado en mejores posibilidades de organización debido a la alta concentración geográfica de paisanos provenientes de la misma comunidad michoacana; es por eso que al tener una manera libre de asociación y expresión, los michoacanos pueden tener un contacto mas directo con el Estado, de manera que axial se van disminuyendo los problemas de identidad.

3.4.3. Los clubes de oriundos y la reconstrucción de la identidad michoacana.

Desde los trabajos llevados a cabo por Manuel Gamio a finales de los veinte a la mayoría de los estudios han estado principalmente orientados hacia la cuantificación de los flujos de remesas para la generación de desarrollo económico en los países expulsores de mano de obra.¹³⁴

Para algunos académicos estos estudios son importantes porque muestran la necesidad de que el Estado mexicano se involucre cada vez mas en políticas publicas que procuren el bienestar social de las comunidades de origen, con el fin de que los flujos de remesas puedan ser canalizados hacia proyectos productivos.¹³⁵

¹³³ Bada, Xochitl "Diáspora michoacana! 225-2003

¹³⁴ De la Garza, Rodolfo O. Y Briant Lindsay Lowell "SEnding Money Home: hispanic remittances and comunita development" New Cork, NJ 2002

¹³⁵ Cárdenas Batel, Lázaro, "Primer informe de Gobierno del Estado de Michoacán (<http://www.michocann.gob.mx>) 2003

Desde esta expectativa, se parte de la idea de que las remesas individuales o colectivas deben funcionar como un sustituto de los recursos gubernamentales que deberían ser invertidos en el desarrollo regional. Se reconoce que los gobiernos han sido negligentes, pero en lugar de proponer combatir esa negligencia a través de un compromiso del Estado con el desarrollo, se propone involucrar los ingresos de todos los migrantes para resolver los problemas del subdesarrollo.

En este trabajo se manifiesta un desacuerdo con esa visión, aunque debemos admitir que desde la década pasada esta perspectiva ha ido adquiriendo popularidad entre varios economistas y algunas Organizaciones no Gubernamentales (ONG), tanto en México como en Estados Unidos.

Sin embargo, también existen otros trabajos que argumentan un desacuerdo con la perspectiva de transferir la responsabilidad del Estado hacia los migrantes, entre los que destacan los trabajos de Goldring en su obra "*The Mexican state and transmigrant Organizations*" y Alarcón en su "*The development of the Hometown Associations in the United States and the Use of Social Remittances in México*".

En la actualidad existen aproximadamente 594 clubes de oriundos registrados en los Consulados¹³⁶.

En este rubro, Michoacán ocupa el tercer lugar con 58 organizaciones asentadas en los estados de Illinois, California, Nevada, Texas, Pensilvania, Indiana, Wisconsin, Washington y Michigan.

En consecuencia, durante la última década hemos visto un florecimiento de estudios que observan el significado social de las remesas desde la perspectiva de los migrantes. Esta corriente sugiere que los migrantes que envían remesa son

¹³⁶ SRE; Coordinación para la Atención al Migrante Michoacano :2002

agentes sociales competentes que manifiestan múltiples identidades simultáneas cuando deciden organizarse a través de procesos que reafirman o reinventan simultáneamente sus diversas categorías identitariaS: campesino, obrero, mexicano-americano, inmigrante, doble nacional, michoacano oriundo, etc. Al intentar comprender las causas que motivan a los migrantes michoacanos a organizarse en clubes para beneficiar a sus comunidades, observamos que, esto ha sido una respuesta a la marginación impuesta por la corriente cultural dominante (*mainstream*) de la sociedad anglosajona.

Esta exclusión ha desembocado en la búsqueda de membresías y pertenencias alternativas, la cual o siempre ha provisto a los migrantes las herramientas necesarias para obtener movilidad social y estatus.

Por ejemplo, los migrantes michoacanos en Illinois trabajan como empresarios, profesionales y maestros, aunque también hay carpinteros, cocineros, intendentes y mecánicos. Sin embargo, para ellos el estatus social de hombres y mujeres con familias respetables ha sido adquirido a través de lazos con sus identidades primordiales, básicamente en Michoacán, donde anualmente son recibidos con gran respeto como verdaderos héroes después de haber organizado exitosamente una colecta en Chicago para un sonido nuevo para la iglesia o para comprar un autobús para el municipio.

En estados Unidos, los michoacanos miembros de un club sienten gran orgullo cuando desempeñan roles prestigiosos tales como embajadores culturales durante la Semana Cultural en Chicago o como representantes comunitarios en reuniones con diplomáticos y funcionarios del Gobierno mexicano.

En esta búsqueda constante de alternativas para mantener fuertes lazos con su identidad tanto regional como nacional, privilegian el uso del español en todas las actividades de su organización. A través del afianzamiento del idioma español mas

allá de la vida privada, los michoacanos han contribuido a extender el uso del español hacia la esfera pública estadounidense.

La aceptación del uso del español se ha ido incrementando paulatinamente en las arenas privadas y comerciales; sin embargo, para estos grupos es importante que su idioma tenga un reconocimiento más allá de los programas de radio, televisión y las transacciones comerciales cotidianas.¹³⁷

Debido a su insistencia en conducir actividades públicas donde solo se habla el español, esta práctica ha ido cobrando fuerza en Chicago. Por ejemplo, en un encuentro donde se reunieron funcionarios gubernamentales de ambos países, con miembros de clubes en Illinois, el evento fue conducido en español (sin traducción simultánea) frente a las dos banderas nacionales, a pesar de que algunos funcionarios de Illinois no eran suficientemente bilingües.

De ahí radica la importancia que se le ha dado al español dentro de la Unión Americana y que todo comenzó por la organización y la lucha constante que han tenido los michoacanos que se han organizado en este país, poniendo especial énfasis a los que se encuentran en el estado de Illinois, que como se ha mencionado anteriormente, es uno de los estados en donde más densidad de población michoacana se encuentra en Estados Unidos.

3.4.4. Usos de las remesas enviadas por los clubes michoacanos

Los clubes de michoacanos oriundos emplean los fondos que recaudan en diversos proyectos en sus comunidades de origen que van desde la construcción de caminos, carreteras, pavimentación, puentes, pozos y electrificación de viviendas, hasta la donación de ambulancias, camionetas y autobuses para los ayuntamientos, reparación de gimnasios, etc.

¹³⁷ Zolberg, Aristide R. "Managing Diversity: European and American Recipes" Conferencia de la cátedra de Walter A. Eberstadt, 2002

Los clubes también realizan actividades en beneficio de la comunidad donde residen. Destinan parte de los fondos que recaudan para casos de emergencia. Existen clubes que hacen colectas para las viudas o las mamás que pierden a sus hijos en algún accidente. En algunos casos, se encargan de los costos del funeral o del traslado de los cuerpos hacia la comunidad de origen. También se solidarizan económicamente con algunos miembros que se encuentran temporalmente en situaciones difíciles, como la pérdida de empleo temporal, incapacidad para trabajar o encarcelamiento.

Es sumamente difícil proporcionar cifras sobre el monto de las remesas colectivas debido a que los clubes no cuentan con archivos que reporten el monto exacto de sus inversiones; sin embargo, es posible tener cifras más sistemáticas de la inversión que sea realizado a partir de que se formalizó el programa 3x1 en Michoacán en julio del 2002.

Uno de los problemas que dificulta la realización de un conteo de las inversiones de las últimas décadas, es el hecho de que en la mayoría de los casos los tesoreros de los clubes no conservan archivos con los estados contables.

Con muy pocas excepciones, los tesoreros utilizan un pedazo de papel y escriben el balance actual para mostrarlo a los miembros el día de la junta mensual.¹³⁸ Sin embargo, a pesar del rudimentario manejo de sus finanzas, estos clubes han logrado rendir cuentas claras a sus miembros y en muy pocas ocasiones han surgido pleitos, dudas o falta de credibilidad sobre el destino y el buen manejo de los fondos recaudados.

¹³⁸ En solo seis clubes, los tesoreros utilizan una computadora para archivar la contabilidad del club; sin embargo, esta práctica se ha venido realizando muy recientemente y no se conservan los archivos antiguos.

Cuando surgen pleitos, estos se deben principalmente a la falta de mecanismos para monitorear las donaciones.

A pesar de este tipo de complicaciones, el manejo transparentes de los recursos ha sido posible en general. Otro problema que enfrentan en la administración de los recursos es la falta de incorporación de los clubes como una organización sin fines de lucro (*non profit*) en Illinois. Los miembros se las han ingeniado para guardar estas sumas de dinero en sus casas o en sus propias cuentas para que estén listos a la hora de que decidan enviarlos a sus comunidades.

Las formas mas comunes de envío de donaciones son las trasferencias de dinero a través de compañías con tarifas económicas, aunque también algunas clubes usan trasferencias bancarias a cuentas de familiares en México que se encargan de distribuir el dinero según las instrucciones del club.

También se utilizan con frecuencia los encomenderos, que son personas que se ofrecen a llevar el dinero en efectivo o en cheque, aprovechando algún viaje que tengan que hacer a la comunidad de origen. Este mecanismo es gratuito ya que estos favores se solicitan a amigos y familiares que no persiguen ninguna ganancia.

Este último método es el más económico para los clubes, aunque no deja de tener sus riesgos cuando se trata de grandes sumas de dinero. Por ultimo, la falta de incorporación al sistema de asociaciones civiles estadounidenses como organizaciones con estatutos que han orillado a depender de otras organizaciones que simpatizan con su causa cada vez que intentan obtener exenciones de impuestos.

Como ya mencionamos los clubes oriundos han privilegiado los proyectos de infraestructura y ornato sobre los proyectos de tipo productivo. Esta tendencia se

ve claramente en la distribución de los recursos del presupuesto de la iniciativa 3x1. En el año 2002, los clubes de migrantes michoacanos enviaron cien solicitudes, de las cuales fueron aprobados 64 proyectos.

Las inversiones en infraestructura social capturaron la mayor parte de los recursos ya que invirtieron 26 millones de pesos en este rubro para financiar en doce proyectos productivos y en 2.6 millones se destinaron a cuatro proyectos de ornato (construcción y reparación de iglesias, principalmente).¹³⁹

El gobierno michoacano reconoce que los proyectos productivos no han sido solicitados al mismo ritmo que los proyectos de infraestructura, pero algunos funcionarios gubernamentales estiman que esto es solo temporal y que los migrantes van a solicitar este tipo de proyectos con más frecuencia en el futuro. Lo cierto es que los clubes han aumentado el número de solicitudes de proyecto, ya que en lo que va del año 2003 estos han enviado 131 solicitudes de las cuales se han validado 27 proyectos sin que se haya visto un aumento en los proyectos productivos que le interesan al gobierno estatal.¹⁴⁰

Por su parte, los clubes no manifiestan una preferencia homo gena por transitar de un modelo filantrópico hacían modelo de proyectos productivos.

¹³⁹ Bada, Xochitl, Diáspora Michoacana.

¹⁴⁰ Cárdenas Batel, Lázaro “Primer informe de Gobierno del Estado de Michoacán (<http://www.michocann.gob.mx>) 2003

CAPITULO IV. DISPOSICIONES NECESARIAS EN UNA REFORMA MIGRATORIA.

Desde su campaña electoral, el ahora Presidente de Estados Unidos¹⁴¹, Barack Obama prometió una “reforma migratoria” que salvaguardaría los intereses de los indocumentados y residentes que se encuentran actualmente en este país.

Cabe señalar que a no ser por este gran número de personas, Obama no estaría ahora sentado en la silla presidencial.¹⁴²

Durante mucho tiempo se ha estado especulando sobre el contenido de dicha Reforma, sin embargo, se ha estado posponiendo la fecha de presentación del borrador donde por esto mismo, los indocumentados están a la expectativa de su situación migratoria, esperando una legitimación o una expulsión definitiva del país y terminar con la vida que habían logrado comenzar llevar de mejor manera.¹⁴³

Dentro de alguno de sus discursos el ahora Presidente Obama había expresado lo siguiente: *“Este es el momento de arreglar nuestro averiado sistema de inmigración...Necesitamos una aplicación más estricta de la ley en la frontera y en los centros de trabajo...Pero para que la reforma funcione, también tenemos que responder a lo que impulsa a las personas a venir a los Estados Unidos...Donde podamos reunificar familias, debemos hacerlo. Donde podamos traer más trabajadores extranjeros con las habilidades que nuestra economía necesita, debemos hacerlo”*.¹⁴⁴

¹⁴¹ Nación que alberga aproximadamente 12.7 millones de indocumentados mexicanos.

¹⁴² Según datos de las encuestas de CNN.com correspondientes a las elecciones presidenciales 2008, en todo el país, el 63% de los votantes hispanos mayores de 45 años votaron por Obama, y cerca del 35%, por su rival republicano, el senador John McCain.

¹⁴³ Durante su campaña, Barack Obama afirmaba que los indocumentados y los residentes si tendrían el derecho a votar, a sabiendas que según la ley electoral de Estados Unidos, solamente los ciudadanos tienen esa oportunidad; aún con esto, se sabe que los indocumentados hubieran votado indiscutiblemente por Obama.

¹⁴⁴ www.lareformainmigratoria.com

Es importante tomar en cuenta que dentro de estas declaraciones podríamos encontrar una ambigüedad, donde Obama acepta la necesidad de ser más estrictos tanto en la frontera como en los centros de trabajo, es lógico que se enfoca en estos lugares ya que como se ha estado manifestando a lo largo de este trabajo, es ahí donde se llevan a cabo muchos movimientos de indocumentados, desde la cruza de manera clandestina a la contratación en campos de trabajo.

Así mismo, Obama se refiere a la unión de familias donde se demande y que se debe reconocer el por qué la gente migra hacia Estados Unidos, aunque puede tomarse como una manera de defensa del Gobierno Americano y no lo es, Obama esta buscando de manera más serena que se detenga la afluencia de migrantes indocumentados hacia su país; aunque él reconoce que la economía de Estados Unidos está siendo beneficiada gracias al trabajo de nuestros migrantes.

Por último, Obama se refiere a la posibilidad de que se les abra las puertas a los extranjeros con capacidades que necesite la Unión Americana; ahora bien, si se supone que se trata de obstaculizar la llegada de migrantes indocumentados o no, ¿por qué si se aceptarían extranjeros “capacitados” para seguir poblándoles ese país?

Desde mi punto de vista lo considero como una buena estrategia política, pero a la vez es una cuestión que a cualquier migrante cualquiera que sea su calidad migratoria bajaría el ánimo, ¿qué trabajos se consideran para gente capacitada y cuáles no?

Recordemos que en su mayoría, los trabajos en los que se desarrollan los indocumentados en Estados Unidos son principalmente en el campo o limpieza; siendo el trabajo agrícola desde mi consideración como uno de los trabajos mas

desgastantes, desesperantes y poco remunerados; que como todos sabemos ningún ciudadano americano¹⁴⁵ quiere hacerlo.

Después de ésta investigación sobre la migración, los conflictos a los que se enfrentan los indocumentados, se podría concluir en los siguientes puntos que a mi consideración son necesarios dentro de la Reforma Migratoria de Barack Obama, los cuales, desglosaré a continuación.

4.1 Puntos estratégicos que deberían ser tratados dentro de una Reforma Migratoria.

4.1.1. Obligatoriedad de las Matrículas Consulares

El certificado de matrícula consular es un documento que cumple con fines censales y de protección de gran utilidad para el gobierno mexicano. Además, tiene la ventaja de ser aceptado por un gran número de instituciones privadas y oficiales como documento de identidad, como prueba de nacionalidad, y como comprobante de domicilio en un distrito consular dado. No obstante, es importante aclarar que la Matrícula Consular de Alta Seguridad “MCAS” no comprueba ni pretende sustituir el documento extranjero de legal estancia en un país. En ese sentido, solamente muestra que el portador está domiciliado en el extranjero y registrado ante la representación de México.¹⁴⁶

Buscar la obligatoriedad de las MCAS es una forma de que primeramente el Gobierno de México y el de Estados Unidos puedan trabajar conjuntamente con el fenómeno migratorio, de manera tal que al tener registro de los migrantes en Estados Unidos se puedan realizar las adecuaciones necesarias dentro de las

¹⁴⁵ Aquí me refiero a “ciudadano americano” a los que nacieron en Estados Unidos y que no tienen la ascendencia mexicana o latinoamericana, y de esta manera podrían tomarse como 100% anglos, aunque genéticamente están siendo cada vez más pocos.

¹⁴⁶ Portal de Internet de SRE <http://portal.sre.gob.mx/consulados/popups/articleswindow.php?id=56>

legislaciones mexicanas y americanas para que así se pueda buscar el beneficio de los mismos.

De la misma manera, cada año regresan a México alrededor de 120 mil migrantes en la época vacacional¹⁴⁷ y durante su trayecto a sus lugares de origen se encuentran con autoridades corruptas que les piden su matricula consular como manera de identificación, muchos de ellos, al no ser un documento obligatorio, no lo portan y es por eso que se aprovechan de esta situación y les piden alrededor de 100 dólares americanos como una manera de detener un arresto, el cual no tiene motivo alguno; de ahí radica la necesidad de la obligatoriedad de la Matricula Consular como medio de defensa de los migrantes que regresan a sus lugares de origen.

Muchos migrantes ya no quieren regresar porque se encuentran con este tipo de situaciones, donde las mismas autoridad que en teoría son los que deberían inspirarnos confianza, solamente se valen de la vulnerabilidad con la que regresan miles de migrantes y que no pueden hacer nada porque muchos no conocen sus derechos como mexicanos.

El Gobierno del Estado de Michoacán, por medio de sus Dependencias¹⁴⁸ tiene un programa que se llama “Michoacán regreso seguro” donde a través de módulos¹⁴⁹, los migrantes reciben reglamentos de tránsito e información sobre números de emergencia, servicios, consejos prácticos para evitar accidentes, abusos y asaltos; y también pueden formular quejas si hubieran sido violentados sus derechos durante su trayecto de regreso al Estado.

¹⁴⁷ Usualmente es en las fiestas decembrinas, ya que principalmente es cuando les aumenta la nostalgia de la lejanía y así mismo huyen del frío de Estados Unidos.

¹⁴⁸ Secretaría del Migrante, la Secretaría de Turismo, la Secretaría de Seguridad Pública, el enlace con la Dirección de Participación Ciudadana para la Prevención del Delito, la Dirección de Policía y Tránsito, la Procuraduría General de Justicia del Estado, Dirección de Prevención del Delito y el H. Ayuntamiento de Morelia.

¹⁴⁹ Instalados en la Presidencia Municipal de Briseñas; en la Autopista Morelia- Salamanca, kilómetro 45; en el Aeropuerto Internacional de Morelia; en la caseta de cobro de Ecuandureo en la Autopista de Occidente; en el kilómetro 6 de la carretera federal Morelia-Pátzcuaro; en la Carretera Morelia-Zinapécuaro, en Álvaro Obregón; en el Aeropuerto Internacional de Uruapan; en la Autopista México- Guadalajara, caseta de cobro Maravatio y en la Carretera Tepalcatepec - Coalcomán.

Así mismo, se considera la necesidad de la obligatoriedad de las Matrículas Consulares dentro del territorio Americano, ya que puede usarse como identificación de los migrantes documentados o indocumentados, para evitar los abusos de las autoridades, poder obtener un crédito y acceder a servicios de seguridad social, pero sobre todo y la más importante, poder acudir a cualquier Consulado Mexicano en Estados Unidos¹⁵⁰ y poder acceder a los servicios de protección consular.

Aunque suena fácil ser portador de este documento, no lo es así, en el año 2003 los miembros del grupo antiinmigrante Patrulla Fronteriza Americana "*American Border Patrol*" lanzaron una campaña contra los indocumentados mexicanos,¹⁵¹ en donde los tachan de criminales y ponen en tela de juicio los lineamientos del gobierno mexicano para otorgar esa identificación de carácter consular.

Desde un punto de vista personal, esta campaña fue una actitud racista y sobre todo una postura falsa, ya que el gobierno mexicano no otorga ese documento sin la debida acreditación de la nacionalidad mexicana, esto a través de la presentación de acta de nacimiento o naturalización, pasaporte, credencial del Instituto Federal Electoral (IFE), certificado de estudios ante la Secretaría de Educación Pública (SEP), etc.

Aunque se considera que cualquier Identificación puede ser sujeta de falsificación, el gobierno mexicano estando conciente de ello, implantó medidas de alta seguridad en las Matrículas Consulares tales como hologramas y sellos infalsificables.

Es de suponerse que grupos antiinmigrantes en Estados Unidos no lo ven así, y catalogan al gobierno mexicano como un gobierno paternalista y corrupto que sólo busca que sus ciudadanos mexicanos que se encuentran en calidad de

¹⁵⁰ Que por motivos de esta investigación se enfatiza, aunque se conoce que puede ser solicitada y utilizada en cualquier parte del mundo donde México tenga un Consulado o Embajada.

¹⁵¹ <http://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/15125.lanzan-campana-contra-matriculas-consulares.html>

indocumentados en Estados Unidos se beneficien de los servicios que otorga el gobierno americano.

En cuestiones de salud, los indocumentados no están tan desprotegidos de manera directa, existe un programa de atención de salud para los ciudadanos americanos, pero existe la cláusula que sin importar el status migratorio se tiene que atender en caso de emergencia de manera gratuita y sin distinción alguna, llamado Medicaid.

Es por eso que muchas mujeres indocumentadas se benefician del Medicaid para solventar los gastos de su parto y algunas veces de recuperación postnatal.

Aunque anteriormente se señalaba como una “carga fiscal” el uso del Medicaid por los indocumentados, esta demostrado que no lo es así, ya que por temor de que se les rechace el servicio, los indocumentados no buscan el auxilio del Medicaid en situaciones ordinarias, sino que sólo en casos de emergencia es cuando se acercan a pedir el apoyo.

De manera concluyente, se puede ver cual es la importancia de que la Matrícula Consular sea obligatoria para los migrantes mexicanos indocumentados o con su status migratorio en orden, ya que de ésta manera tanto el gobierno mexicano como el gobierno americano, tendrán más conocimiento sobre éste fenómeno que por falta de estadísticas censales precisas no se puede tener un control sobre el mismo.

El gobierno mexicano debe de buscar la obligatoriedad de este documento, para que de ésta manera el gobierno americano reconozca la identidad de los indocumentados y así pueda respetarle su situación como ciudadanos mexicanos y así mismo se pueda llevar a cabo la contabilización de los migrantes que entran cada año a Estados Unidos.

Es necesario que se busque el dialogo entre ambos países para que se puedan reforzar sus lazos diplomáticos y encontrar la mejor manera para el beneficio de los migrantes indocumentados y los que tienen sus papeles en orden.

4.1.2. Situación de presos indocumentados mexicanos en Estados Unidos

Desde el momento en que cruzan la frontera que divide a México y Estados Unidos, los migrantes comienzan a sufrir una búsqueda que puede durar años. Al ser indocumentados, su situación en Estados Unidos no es nada fácil, pues como se ha estado demostrando a lo largo de la investigación, el ser contratados es un asunto complejo, por un lado, saben que van a tener un trabajo bastante pesado y duro y por el otro consideran la necesidad de un salario aunque están concientes de que no tendrán las prestaciones de un empleado con su status migratorio en orden, ya que el empleador en la mayoría de los casos utiliza amenazas para que los trabajadores acepten sus condiciones y no puedan denunciar los abusos por parte de éste, ya que podrían ser aprehendidos.

La falta de recursos económicos en ese país, puede llegar a ser un momento frustrante, ya que, al ser un país más caro, el sueldo muchas veces no es suficiente y entre otras cosas es por eso que incurren en delitos que pueden llevarlos a la cárcel y doblar el problema, por un lado el delito que se cometió y por el otro el ser indocumentado.

Cabe señalar que el sistema penitenciario en Estados Unidos es muy diferente al mexicano y los migrantes que están allá lo conocen bastante bien, es por eso que saben que si llegaran a ser aprehendidos por alguna falta menor¹⁵² como falta de licencia para conducir, conducir bajo los influjos del alcohol, etc.

En este caso, son arrestados al no poder identificarse y son remitidos ante un Juez donde se dictamina si tendrán una pena que deberán cumplir en la cárcel del Condado.

¹⁵² Delito menor para el sistema mexicano o Felony para el sistema americano.

De la misma manera, si incurre en alguna felonía¹⁵³ estatal como asalto, aportación de arma blanca, etc., después de su proceso se va cumplir su sentencia en la cárcel estatal.

Pero si llegara a cometer un delito federal o felonía mayor como por tráfico de drogas, utilización de documentos falsos¹⁵⁴, asesinatos, etc., se iría a cumplir su sentencia a una cárcel federal.

Cualquiera de estas 3 situaciones es un peligro latente para el indocumentado, puesto que al no tener una permanencia de manera legal en Estados Unidos, tienen que enfrentar la sentencia del delito que cometieron y así mismo, la felonía mayor que es ser indocumentado.

Esto conduce a que el indocumentado tenga dos vías dependiendo del delito¹⁵⁵, la primera es que salga voluntariamente de Estados Unidos y la otra es que cumpla su condena en ese país; muchos migrantes prefieren salirse voluntariamente que estar encarcelados.

Pero no es tan fácil, una vez que haya sido procesado, su nombre y situación entra a la base de datos y el migrante jamás podrá obtener una visa para poder entrar de manera correcta a Estados Unidos o también si regresa de manera clandestina y es aprehendido, ahora si no tendrán la posibilidad de elegir y cumplirá su pena en una cárcel de Estados Unidos.¹⁵⁶

¹⁵³ Derivado de “felony” que usualmente para cuestiones prácticas con los migrantes se utiliza como manera de spanglish.

¹⁵⁴ Que éste delito es de los mayormente cometidos por los indocumentados en Estados Unidos, cualquiera que sea su nacionalidad.

¹⁵⁵ Que usualmente es con delitos menores.

¹⁵⁶ Ante todo esto, existe la posibilidad de que sea eliminado el antecedente de los archivos de ese país, esto es a través de una “Amnistía” donde simplemente, se redacta una carta dirigido al Embajador Americano en México, pidiendo indulgencia por haber cometido esa felonía, se explica todo el caso y así mismo, pide disculpas al gobierno americano etc. Esta es una manera de que se descarte todo antecedente en el sistema de Estados Unidos

La situación de los indocumentados no es nada fácil, son sujetos de humillaciones, violaciones a sus derechos y burlas de los mismos compañeros de celda o peor aun, de los custodios de las cárceles.

Este ambiente, ocasiona que las personas que se encuentran cumpliendo su pena, sean orilladas a seguir cometiendo crímenes dentro de la cárcel y empeore su situación.

Ante todo esto, uno de los problemas con los que se enfrentan los indocumentados es la enorme barrera del idioma, muchas veces son aprehendidos antes de que puedan hablar correctamente ingles, lo que complica la situación, ya que no pueden declarar a su favor de manera que pueda beneficiar su estado porque no cuentan con un traductor que pueda ayudarlo a entender como va su proceso, cuál es su situación etc.

Es por eso que a consideración personal, dentro de la reforma migratoria, se debe enfatizar en la obligación de la existencia en los procesos penales en Estados Unidos un traductor que pueda estar auxiliando a los indocumentados que no hablen bien el ingles, para que de esta manera se puedan respetar los derechos humanos del mismo y se eviten abusos por parte de la autoridad.

La situación se hace un poco más compleja cuando el indocumentado es de origen indígena, en este caso y por objetivo de la investigación se enfoca en los michoacanos que hablan purépecha o náhuatl¹⁵⁷ y que solamente hablan ese idioma y se les dificulta el español. Situaciones de esta naturaleza son las que también deben de tomarse en cuenta, porque ahora también son los indígenas los que están migrando a Estados Unidos y tienen que romper la barrera de no solo uno, sino dos idiomas.

¹⁵⁷ Que son los idiomas que más hablan los indígenas migrantes en Estados Unidos, aunque también existen los que hablan otomí o mazahua.

Aunque ya se están tomando medidas al respecto, la comunidad indígena que se encuentran en el Valle de Coachella en California es el lugar donde se alberga la mayor comunidad de indígenas migrantes en Estados Unidos y es ahí donde ahora se están dando clases de inglés y español a los habitantes de ese lugar.¹⁵⁸

De la misma manera, en el “Tratado de Ejecución de Sentencias Penales” (TESP)¹⁵⁹ los Gobiernos de México y de los Estados Unidos de América lo suscribieron en 1982 para que con base en el cual los nacionales mexicanos que cumplen sentencias en prisiones de los Estados Unidos, puede solicitar su traslado para cumplir su sentencia¹⁶⁰ en una institución penal en México.

El trámite se gestiona de manera personal, es sin abogados y de manera gratuita, solamente basta cumplir con requisitos que ambos gobiernos impusieron en el Tratado, tales como:

- Ser mexicano,
- Que el delito por el que fueron sentenciados en los Estados Unidos sea también sancionado en México,
- Que no tenga ningún procedimiento o recurso legal pendiente en el país donde está cumpliendo su sentencia,¹⁶¹
- Que su último domicilio legal no haya sido en el lugar donde se encuentra purgando su sentencia,¹⁶² entre otras.

Este tema, ha sido tocado en esta investigación como parte del capítulo final, puesto que el Tratado es hoy en día obsoleto, ya que dentro de sus líneas expresa que se puede tramitar el traslado de sentencia a partir de 6 meses para delante

¹⁵⁸ Leco Tomas, Casimiro “Migración Indígena a Estados Unidos” este libro aun no se ha editado por falta de recursos.

¹⁵⁹ <http://portal.sre.gob.mx/orlando/index.php?option=displaypage&Itemid=108&op=page&SubMenu=>

¹⁶⁰ Excepto cadena perpetua, pena de muerte, sentencias por delitos de orden migratorio (tráfico de indocumentados, o personas que hayan sido deportadas en el pasado y hayan regresado a los Estados Unidos NO pueden acceder a los beneficios del traslado), político o militar.

¹⁶¹ tales como procesos de apelación, tanto estatal como federal o habeas corpus (juicio de amparo).

¹⁶² Las personas de nacionalidad mexicana que sean también ciudadanos estadounidenses y hayan sido condenados en Estados Unidos, NO pueden solicitar su traslado a México.

por cumplir, es decir, una condena que sea mayor a 6 meses un día, podrá ser sujeta de solicitud.

Como siempre los tramites burocráticos obstaculizan la correcta aplicación de las leyes, si nos damos cuenta, éstos mismos pueden llegar a durar hasta 1 año en poder culminarse, esta situación es risible, porque si la condena minima es de 6 meses y un día, pues no tiene caso realizar el tramite y que el reo se fatigue teniendo esperanzas de algo que no va a llegar.

De la misma manera, Estados Unidos no esta cumpliendo¹⁶³ con el Tratado, sus argumentos siempre son los mismos y no deja que los ciudadanos mexicanos que se encuentran cumpliendo una pena, puedan regresar a México para continuar con ella.

Es por eso que enfatizo en la necesidad de que se revise este Tratado y que ambos gobiernos unan esfuerzos para que se respeten los derechos de los reos mexicanos en Estados Unidos, porque aún siendo delincuentes tienen derechos y se tiene la obligación por parte de los gobiernos de ambas naciones para que se vigile y procure el acatamiento de los mismos.

4.1.3. Obtención de la legal residencia de los indocumentados.

Desde hace muchos años, la situación migratoria de los indocumentados mexicanos en Estados Unidos siempre ha sido tema de discusión tanto en Organizaciones pro migrantes y sobre todo en el Parlamento en Estados Unidos.

Darles su legal residencia a millones de indocumentados mexicanos en Estados Unidos ha sido un debate durante años y al parecer con el nuevo Presidente esta situación podría llegar a ser real.

¹⁶³ Especialmente el estado de Colorado.

Muchos Congresistas americanos piensan que “sería una forma injusta de premiar a los trasgresores de la ley”¹⁶⁴, sin embargo, desde el año 2001 se trató de implementar el “programa temporal de trabajadores” donde se buscaba que los indocumentados que entraran al mismo, tuvieran la posibilidad de obtener su residencia permanente en un año, el programa no tuvo el éxito deseado.

Como manera de ejemplo, se asemeja al programa que implementó Canadá en el 2004, donde se buscaba que trabajadores agrícolas mexicanos fueran a Canadá por el periodo que el empleador designase, teniendo como resultado colocar en Canadá más de 9 mil trabajadores agrícolas.¹⁶⁵

Ahora, el gobierno de Canadá pide visas a los ciudadanos mexicanos para visitar su país sin importar el motivo de la misma. Muchos investigadores del fenómeno migratorio, explican dentro de sus teorías sobre la postura del gobierno canadiense al respecto de las visas, formando dentro ellas “la impotencia que tenía el gobierno canadiense al ver que los mexicanos comenzaban a repoblar su país, ellos pensaron que serían igualmente invadidos que Estados Unidos por los paisanos mexicanos y se dieron cuenta de que también tenían indocumentados, no a la misma escala pero para ese camino iban”¹⁶⁶.

Sin importar el motivo, la postura que sostuvo Estados Unidos en años anteriores fue una manera fácil de poder realizar las redadas con mayor tranquilidad y poder deportar a los mexicanos que no entraban en este programa.

Estamos seguros que es muy difícil poder darle legal residencia a más de 12 millones de indocumentados en Estados Unidos, pero se puede comenzar con los ciudadanos mexicanos que son ejemplos para la comunidad.

¹⁶⁴ http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/latin_america/newsid_1455000/1455617.stm

¹⁶⁵ Cámara de Diputados, Servicio de Investigación y Análisis Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales México – Canadá (PTAT), México 2008.

¹⁶⁶ Rodríguez, Nicolás “Vas para allá mexicano” artículo de investigación, revista migrantes.2009.

Dentro del debate sobre la situación de los indocumentados y la obtención de su residencia permanente en Estados Unidos, existe una situación que a juicio personal es de suma importancia que sea tomado en cuenta; a finales de julio en la Casa Blanca comenzaron las discusiones a cerca de la manera en que los indocumentados podrían obtener su residencia permanente¹⁶⁷ a través del pago de multas al Gobierno de Estados Unidos.

Muchos representantes a favor de los migrantes aseguran que esa multa sería alrededor de 15 mil dólares americanos, sin tomar en cuenta las “faltas” con las que cuente el indocumentado en su récord criminal, los abogados, los exámenes médicos y las apelaciones que deba de realizar al momento de estar en el proceso de la obtención de su residencia permanente.

Ahora bien, como ya fue puntualizado en este trabajo, los indocumentados se van por necesidades económicas, les cuesta mucho tiempo poder comenzar a hacer que su vida tome un rumbo benéfico para ellos y sus familias.

Los indocumentados que trabajan en el campo por ejemplo, no ganan mas de 1500 dólares americanos al mes¹⁶⁸, esto quiere decir que para poder pagar la multa que se pretende para obtener el Green Card, tendría que trabajarse poco mas de 11 meses sin descanso y sin gastar absolutamente nada.

Esta situación se torna difícil, cuando sabemos que los indocumentados tienen gastos básicos como traslado, comida, ropa y lo más importante para ellos el envío de remesas a sus familias que están en México.

Ahora, solamente se esta haciendo el cálculo del esfuerzo que implicaría finiquitar la multa por ser indocumentado, faltan los servicios de abogados que en Estados

¹⁶⁷ También conocida como Green Card o Tarjeta Verde

¹⁶⁸ Estadísticas laborales de salario.- Secretaria del Migrante.- Coordinación de Programas para el Desarrollo.

Unidos andan alrededor de \$5,000 a \$10,000 dólares americanos¹⁶⁹ por concepto de honorarios.

De la misma manera, dentro de los trámites para la obtención de la Green Card es necesario pagar por exámenes médicos¹⁷⁰ que cuestan alrededor de \$ 100 a 200 dólares americanos, lo que implicaría un gasto extra.

De acuerdo con lo que se expuso en líneas anteriores, se propone que la multa para los indocumentados que no tengan record criminal sea de \$ 5,000 dólares americanos, para que de ésta manera puedan verse beneficiados un mayor sector de los poco más de 12 millones de indocumentados, ya que hay que reconocerles que ellos también participan en la conducción de la economía de Estados Unidos.

Es conocida la crisis que ha perjudicado no sólo la economía de la Unión Americana, sino también del mundo; las medidas que se pretenden tomar dentro de la Reforma Migratoria son excesivas y se aprovecharían de la situación de los indocumentados, en vez de apoyarlos como en un principio advirtió Barack Obama.

Tomemos en cuenta que si cada indocumentado¹⁷¹ paga la multa de la que se habla en párrafos anteriores¹⁷², el Gobierno de Estados Unidos estaría ganando aproximadamente \$ 180 mil millones de dólares¹⁷³, tan solo por las multas.

A consideración personal, estos son algunos de los puntos que pueden beneficiar a los indocumentados que se encuentran en Estados Unidos, aunque se acepta que violaron las leyes americanas al entrar de manera clandestina, se debe

¹⁶⁹ Datos obtenidos por cita con Hanlon Law Group, “Barra de Abogados especializada en ley de migración y nacionalidad”

¹⁷⁰ VIH, tuberculosis, enfermedades crónicas, examen físico, etc.

¹⁷¹ Alrededor de 12 millones.

¹⁷² \$ 15 mil dólares

¹⁷³ Cifra obtenida por la multiplicación de número de indocumentados por cantidad de multa.

reconocer su calidad de ser humano y respetar sus derechos, porque ellos también son parte del sistema, sus hijos van a las escuelas, muchos de las terceras generaciones de migrantes indocumentados, son profesionistas de éxito, hombres y mujeres que ahora ven a Estados Unidos como su país y se involucran cada día para poder darle a las futuras generaciones una mejor calidad de vida y sobre todo un país que los protegerá sin importar su origen o color de piel.

Los migrantes deben de ser respetados, el gobierno de México está obligado a mejorar las relaciones diplomáticas que tiene con Estados Unidos, a fin de que se llegue a una Reforma Migratoria que sea justa para no sólo los migrantes michoacanos, sino a los de otros estados.

Considero que la falta de medidas e interés por parte de México¹⁷⁴ para poder realizar aportaciones que pudieran llegar a ser la diferencia entre el respeto o no de la vida de los indocumentados y sobre todo que se salvaguarde tanto sus intereses como sus derechos humanos.

Es necesario que se busque la perfección de esas relaciones para que en un futuro no muy cercano se pueda trabajar colaborativamente en éste fenómeno que cada día esta siendo más común y más significativo para las economías de los países tanto receptores como expulsores.

Debemos tener muy presente que si en la Reforma Migratoria no se toman en cuenta consideraciones parecidas a las que aquí se proponen, los indocumentados que se encuentran en Estados Unidos, se verán sumamente dañados con respecto a su situación actual en su status migratorio.

¹⁷⁴ Me refiero al Gobierno Federal y Estatal.

5. CONCLUSIONES

De la presente investigación se pueden desprender algunas conclusiones que tiene relevancia, no ya tan sólo al momento de hablar de la migración como un fenómeno mundial, sino también para darnos cuenta de toda la travesía que tienen que pasar los indocumentados una vez que hayan decidió cruzar de manera clandestina a Estados Unidos.

Como ya se vio en este trabajo, la vida de los indocumentados no es tan fácil como se cree, se imagina que ellos solamente tienen que cruzar a Estados Unidos y buscar un lugar donde refugiarse para que no sean aprehendidos.

Al leer esta investigación vemos que no es así, ellos tienen problemas desde el momento que cruzan clandestinamente, una vez que están dentro de este país se encuentran con una serie de obstáculos, desde que al momento de asentarse en alguna ciudad y tienen que buscar un lugar donde vivir, hasta las condiciones de trabajo deplorables que les ofrecen y que no tienen otra opción de aceptar, sólo por su condición de indocumentados.

La mayoría de los migrantes, van a Estados Unidos con la esperanza de tener una mejor calidad de vida, saben que encontrar trabajo va a ser muy complejo y que posiblemente tardaran varios años antes de que puedan regresar a México o que será muy difícil que puedan acompañarlos tiempo después sus familias.

La falta de derechos para con los indocumentados es una situación de cada día, si llegasen a tener un percance en su área de trabajo, no podrán acceder a un servicio médico de manera eficiente o ágil, ya que como se menciona en esta investigación, los seguros médicos solamente son para ciudadanos o residentes permanentes y hacen a un lado a los indocumentados, violando sus derechos humanos, aún siendo trasgresores de la ley, nunca va a dejar de ser personas y

es obligatorio que se les atienda, aunque sea en condiciones de urgencia, como es el caso del Medicaid.

El apoyo que se obtiene al momento de afiliarse a un Club Oriundo, es una manera en la que los indocumentados se sienten aún conectados con México, como ya se explicó estas Organizaciones juegan un papel muy importante dentro de éste fenómeno, ya que es una forma en que los migrantes indocumentados o no, puedan estar reunidos y puedan buscar juntos que se les salvaguarde sus derechos y poder ejercer una presión sobre ambos gobiernos.

Que se respeten sus derechos humanos, es una de las circunstancias que más complicada puede llegar a ser, estando concientes de su status migratorio, los indocumentados exigen que se les salvaguarden dentro y fuera de Estados Unidos.

Es por eso que existen programas que están enfocados en cubrir las necesidades de los migrantes que regresan a México, como el programa de “Michoacán Regreso Seguro” donde el gobierno del estado trabaja conjuntamente entre dependencias para que se guíe a los migrantes michoacanos en su entrada a México y regreso a Estados Unidos para que no sean agredidos y puedan estar tranquilamente en el país.

Después de que se concluyó esta investigación, y tomándose en cuenta todos los antecedentes, cifras, situaciones y definiciones, se plantearon los puntos necesarios para buscar el beneficio de los indocumentados dentro de la Reforma Migratoria que se ha venido anunciado desde la campaña electoral de Barack Obama.

El buscar que los indocumentados puedan solicitar su residencia permanente, es un tema que se viene viendo desde hace años, resulta una manera compleja, pero ahora con las especulaciones en torno a la Reforma, se cobraría multas excesivas

desde un punto de vista personal ya que los indocumentados también aportan a la economía de Estados Unidos y no existe justicia para con ellos.

Esta situación se torna una estrategia tanto política como económica; políticamente hablando el gobierno de Estados Unidos busca que se detenga el flujo de migrantes indocumentados a su país y económicamente hablando, al tratar de salir de una crisis como la que se presentó desde finales del año 2008 y que se consolidó como un problema global al año siguiente, se busca “castigar” a los indocumentados para que paguen esas multas y así poder “recobrar” el dinero que según el gobierno ha invertido en ellos.

También estamos conscientes que si existiera la obligatoriedad de las matriculas consulares por parte del gobierno de México, se podría ayudar de mejor manera a los indocumentados al darles esta protección consular que muchas veces carecen de interés a dirigirse a los Consulados por falta de información.

Los indocumentados que cometen algún delito principalmente porque la vida en Estados Unidos es más cara, se enfrentan a abusos por parte de las autoridades por su estatus migratorio, una de ellas es la falta de un intérprete en español para que puedan saber como es que va su proceso judicial.

En teoría, el gobierno de México debe de imponerles estos intérpretes como una protección consular, pero reitero que si no existen las matriculas consulares de manera obligatoria, éste no tendrá la facilidad para acceder a los datos de los mismos y el inculpado a falta de información sobre la protección consular y sobre los beneficios que ésta le ofrece.

Claro está que Estados Unidos al ser un país receptor debe de tomar las medidas necesarias para que los indocumentados que tratan de entrar a su territorio, pero también el gobierno mexicano tiene la obligación de buscar que los ciudadanos

mexicanos en éste país se encuentren viviendo con sus derechos salvaguardados dándoles las armas y la información necesaria para este objetivo.

En nuestro caso, el futuro de los indocumentados michoacanos en Estados Unidos se encuentra a la expectativa de la Reforma Migratoria, es necesario estar alertas sobre este asunto si queremos que nuestros migrantes sean respetados y que no se les disminuya su calidad de personas por el solo hecho de ser indocumentados. El gobierno mexicano debe de tener el compromiso para con ellos ya que es muy importante su participación dentro y fuera del país, son seres humanos quienes deben de estar vigilados por su país hasta donde la competencia territorial les deje, pero saber con seguridad que su gobierno los apoya.

Por los migrantes, tenemos movimiento de la economía, gracias a sus remesas que son enviadas, las familias no están tan marginadas económicamente, se debe de buscar que Barack Obama los respete y que les reconozca su importancia dentro de ese país, tanto social como económicamente.